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A principios de 2014, un cupo de taxi en Nueva York 
se transaba en US$ 1,2 millones. Hoy el valor ha caído 
a unos US$ 0,5 millones. Esta dilución de rentas de los 
taxistas ocurrió debido a la mayor competencia tras 
la entrada de plataformas como Uber. Competencia 
beneficiosa para los consumidores, pero una mala 
noticia para los incumbentes. La velocidad y amplitud 
con que este fenómeno se despliegue depende de 
que la regulación lo permita.
Lamentablemente en Chile el gobierno ha optado por 
poner freno de mano. Lo que comenzó con mesas 
de trabajo con los taxistas –vaya criterio de política 
pública- hoy se corona con un proyecto de ley que 
los protege de la competencia. El proyecto segmenta 
el mercado, confinando a las nuevas plataformas 
tecnológicas como Uber y similares al nicho de autos 
de “elevados estándares de confort”. Les prohíbe, 
además, ofrecer el servicio de viajes compartidos, 
espacio reservado a los taxis colectivos.
Finalmente, las obliga a pagar un impuesto específico 
por kilómetro recorrido, valor determinado por el 
panel de expertos de Transantiago. Como broche 
de oro, lo recaudado por el impuesto irá en favor 
de los taxistas. Así, en Chile, el desafiante deberá 
subsidiar al incumbente. Toda una “joya” en materia 
de libre competencia y un alarmante precedente. 
La premisa del gobierno, sin allegar datos de 
respaldo, es que los nuevos entrantes generarían 
externalidades de congestión. Una premisa contraria 
a evidencia comparada reciente. Por ejemplo, en el 
caso de EE.UU., Li et al. (2016) muestran que Uber ha 
causado disminuciones significativas en congestión 
y contaminación. Ello por: i) una mayor eficiencia, 
mejor servicio y menores precios que incitan a dejar 
el auto en casa y ii) la existencia de tarifas dinámicas 
que aumentan en hora punta, induciendo al usuario 
a diferir su viaje. A su vez, Cramer y Krueger (2016), 
de la Universidad de Princeton, encuentran que Uber 
tiene mayores tasas de ocupación por unidad de 
tiempo y por kilómetro recorrido, lo que significa 
una menor utilización de calles en búsqueda de 
pasajeros. Pero incluso suponiendo que la premisa 
del gobierno fuera cierta, el mecanismo de solución 
propuesto es deficiente y discriminatorio. Si de 
combatir la congestión eficientemente se trata, la 
ley debe ser pareja e instaurar la tarificación vial sin 
excepciones. En esa línea, cuesta entender además 
que el Ejecutivo prohíba que las nuevas aplicaciones 
puedan transportar múltiples pasajeros. Algunos 
aducen que el impuesto a las nuevas plataformas 
sería una forma que sus choferes tributen igual que 
los taxistas. Pero ocurre que los taxistas no pagan. 
Se rigen por el régimen de renta presunta.
La mala noticia es que seguiremos así, y los 
consumidores esperando, mientras nuestras 
autoridades diseñen políticas públicas pro gremios 
en lugar de pro mercado.

Implicancias de la PSU 

Elección de gobernadores regionales: 
después del primer paso vienen más

Es necesario que los jóvenes y las 
familias comprendan que no se 
trata sólo de rendir una prueba 
porque así son las condiciones 
impuestas por el sistema educativo 
para ingresar a la educación 
superior, sino también de tomar 
consciencia de las implicancias de 
la PSU, del contexto en que ésta 
se desarrolla y de las influencias 
emocionales que intervienen al 
momento de su rendición y al 
obtener los resultados. 
Es por lo anterior que no se trata 
sólo de combatir el conocimiento 
con excesivo estudio, sino además 
de experimentar y enfrentarse con 
anhelos personales, presiones 
sociales, abanicos de preferencias, 
desacuerdos familiares, confusión 
de habilidades, diversidad de 
instituciones, independencia, etc. 
Definitivamente no es una tarea 
sencilla para ningún joven recién 
egresado del colegio, que cursa 
una edad compleja y tiene la 
presión de escoger una carrera 

Se ha logrado un primer avance 
que permite la elección directa de 
gobernadores regionales, aunque 
todavía falta que la Cámara de 
Diputados apruebe la reforma 
constitucional y que una Comisión 
mixta resuelva las eventuales 
diferencias con el Senado, para 
recién allí proceder a sancionar 
la ley orgánica que normará 
los comicios. Si todo sale bien, 
vendrá después la discusión por 
las competencias de las nuevas 
autoridades y la Ley de Rentas 
Regionales, elementos que 
hacen viable la institucionalidad 
propuesta. 
Pero,  s in escoger demo - 
crát icamente a  nuestros 
representantes, no existe el 
estímulo necesario para impulsar 
estas reformas. Y mejor que 
sea cuanto antes, es decir, el 
2017, no el 2020 o el 2022. En el 
intertanto, se puede conseguir 
que las competencias para 
el gobernador regional sean 
más de las 74 contempladas y 
que prevalezcan sobre las del 
Delegado Presidencial, figura 
que –en los demás países donde 
existe– se encarga sólo del orden 
público.

que, por supuesto, nadie sabe si 
es para toda la vida. No obstante, 
esto es una apuesta, una jugada 
a ganador que se debe realizar 
con prolijidad. Es lo que debe 
tener en cuenta un adolescente, 
pues puede equivocarse, puede 
desviar la decisión a otra, o 
puede continuar con entusiasmo 
el camino académico una vez 
ingresado a la educación superior. 
Si quisiéramos “silenciar” este 
proceso de tanta incertidumbre, 
el antídoto refiere a conocer 
d e s t r e z a s  p e r s o n a l e s , 
competencias y habilidades, en 
otras palabras plantearse “para 
qué soy bueno”. Parece sencillo, 
sin embargo, no sólo demanda 
tiempo, sino que depende de un 
cúmulo de experiencias prácticas 
que no siempre se ofrecen en el 
mundo escolar. 
Por lo tanto, es imperativo que 
los jóvenes logren conocer su 
multiplicidad de inteligencias y 
descubrir sus potencialidades 

¿Por qué este funcionario 
no elegido ejerce labores de 
coordinación, supervigilancia 
y fiscalización de los servicios 
públicos?, ¿por qué debe informar 
al Ejecutivo sobre el desempeño de 
los jefes regionales, ministeriales 
y judiciales?, ¿por qué radica en 
él la prevención y el control de 
situaciones de emergencia o 
catástrofe?
¿Por  qué  e l  gobernador 
regional, en cambio, sólo posee 
atribuciones para crear políticas, 
planes, programas y proyectos 
en materias de desarrollo social, 
cultural y económico, para 
elaborar el presupuesto regional 
y los instrumentos y decisiones de 
planificación territorial?
Algunos estiman que dar 
más autonomía limita con el 
federalismo, condición que se 
opone a nuestro tradicional 
Estado unitario. Pero eso es 
falso, ya que se trata de un todo 
formado por partes autónomas 
que ceden poder para formar un 
núcleo de gobierno, manteniendo 
la capacidad de emitir leyes, salvo 
cuando competen al conjunto 
de la federación. Nada siquiera 
parecido se intenta resolver 

para al menos tener claridad de 
opciones y saber enfrentar la 
PSU como un hito que les abre 
oportunidades, que aspira a 
profesionalizar cualidades, dones 
o facultades ya sea en el mundo 
universitario o técnico profesional.

aquí, pues se aspira a dotar a 
los Gobiernos Regionales de 
capacidad para tomar decisiones.
Luego de resolver todo aquello 
vendrá la discusión sobre los 
recursos, debate que requiere 
defender el criterio por el cual el 
presupuesto anual del país define 
el marco de financiamiento de las 
regiones, correspondiéndole al 
Ministerio de Hacienda vigilar su 
cumplimiento, sin intervenir en 
nada más.
La tarea que queda por delante 
es enorme, pero es bueno 
recordar que no hay desarrollo sin 
descentralización.

Javiera Hernández H.
Psicóloga educacional y 

coordinadora Formación Integral
Universidad San Sebastián

Cristián Fuentes Vera
Académico Escuela 
de Ciencia Política

Universidad Central

Ignacio Briones
Escuela de Gobierno

Universidad Adolfo Ibáñez

“Ley Uber”. 
Gremios: 1, Mercado: 0
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¿Qué conductor se 
ha l ibrado de ser 
in f r ac c io nado  p o r 
algún error al volante? 
S e g u r a m e n t e  s o n 
pocos. 
Por lo tanto, el mejor 
acto es asumir con 
responsabi l idad el 
error y como cualquier 
otro ciudadano de este 
país, seguir el conducto 
regular, pagar el parte y 
asumir la sanción. Es lo 

que corresponde. Sin embargo, en reiteradas 
ocasiones, hemos podido observar que, 
transversalmente, cuando se trata de políticos, 
pareciera existir cierta condescendencia. 
Incluso, muchos carabineros evitan cursar 
estas multas, debido a que gracias a los 
contactos de estos “poderosos”, finalmente 
termina siendo más perjudicado el carabinero 
que el conductor.
Casos connotados hay varios. Cabe recordar 
el hecho que involucró al diputado Guido 
Girardi en el año 2008, cuando, tras ser 
sorprendido conduciendo a 136 kilómetros 

por hora en la Ruta 68, el parlamentario llamó 
a la subsecretaria de Carabineros, Javiera 
Blanco para que se haga cargo del infortunio 
y fueron los dos policías involucrados quienes 
terminaron con una anotación negativa en 
sus hojas de vida. Sólo gracias a la presión 
de la oposición, la sanción a los uniformados 
fue revocada. 
Nuestra provincia, no exenta de estas 
polémicas, vivió un hecho similar durante 
la jornada de este viernes. El diputado Iván 
Norambuena, visitó la zona para recorrer 
los medios de comunicación y participar de 
diversas actividades, una de ellas el encuentro 
binacional que busca mejorar las condiciones 
del paso internacional Pichachén. Sin 
embargo, cometió una imprudencia, aparcó 
su camioneta Mazda color blanca justo en un 
espacio exclusivo para personas en situación 
de discapacidad. A cualquiera le pasa, dirán 
algunos, pero a otros no les hace gracia.
El equipo de La Tribuna constató en 
terreno la molestia de usuarios de esos 
estacionamientos, que celebraban que se le 
esté cursando la infracción al legislador. Era 
una camioneta arrendada. Además llevaba el 
característico sello en su parabrisas, que cual 

escudo todopoderoso, avisa a quienes se le 
acerquen que el conductor forma parte de 
una clase política. No es culpa de él, el sistema 
es así, senadores, diputados, gobernadores, 
intendentes, alcaldes y hasta concejales lo 
utilizan. Es una especie de blindaje. Les ayuda 
a muchos a romper los límites de velocidad 
o en ocasiones estacionarse donde no 
corresponde. 
A un carabinero le cuesta enfrentarse a una 
denuncia de este tipo. No es fácil cursarle 
una multa a un político, porque muchas 
veces el nivel de contactos los perjudica por 
actuar acorde a la ley y de negarse a tomar 
el procedimiento, pueden ser dados de baja. 
Difícil tarea.
Sin embargo, hubo valentía del uniformado. 
Ahora le corresponde al parlamentario, 
actuar como corresponde y responsabilizarse 
por lo ocurrido. El auto era arrendado por 
él, para transportarlo a él y por ello, no cabe 
duda que tendrá que realizar los trámites 
correspondientes y nunca más cometer una 
infracción de este tipo, menos cuando es una 
persona pública bajo el título de honorable. 
Muy bien por el carabinero que adoptó el 
procedimiento. Ojalá todos sean como él.

Gabriel Hernández 
Director

No existen partes 
con privilegios, 

o eso se supone 
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Tras ello, la compañía anunció la fecha 
exacta para el inicio de las obras que 
mejorarán el paseo Semipeatonal 
Colón.

Política

Contrato con ECM “sellado 
y sacramentado”: se estampó la 
última firma en notaría angelina

EMPRESA RATIFICÓ EL CONVENIO EL PASADO JUEVES

A pesar que antes de las 
Municipales 2016 el alcal-
de angelino, Esteban Krau-

se, anunció que dejaría listo el 
convenio con la empresa ECM, la 
situación fue más demorosa de lo 
esperado, pues tan solo el pasado 
jueves se concretó -definitivamen-
te- la transacción con la cuestio-
nada empresa de parquímetros. 

La información fue confirmada 
por el gerente de División y Desa-
rrollo de ECM, Cristian Coronel, 
quien adujo que él mismo fue el 
encargado de estampar la última 
rúbrica. 

“La transacción se realizó la 
jornada de ayer (jueves), específi-
camente, en la notaría situada en 
calle Tucapel, siendo yo mismo el 
encargado de la firma, por medio 
de un poder en representación de 
la empresa”, explicó. 

De igual modo, Coronel, indi-
có que ahora queda sólo llevar el 
convenio a los tribunales, con la 
finalidad de acreditar el acuerdo 
extrajudicial.

“No sé en detalle cómo se rea-
liza el tema, pero sé que el aboga-
do del municipio o el de nosotros 
debe remitir la transacción a los 

Marcos Sarmiento
prensa@latribuna.cl tribunales, quedando finalmente 

zanjado los litigios, acabándose 
todas las demandas con el muni-
cipio”, precisó. 

Tras ello, Coronel anunció la 
fecha del inicio de las obras de 
mejoramiento del Paseo Semipea-
tonal, detallando que no perjudi-
cará a los comerciantes.

“Tenemos un plazo de 60 días 
para iniciar las obras, lo que es 
muy bueno, porque así evitamos 
tener problemas con la Cámara de 
Comercio, quien había presentado 
reparos que iniciáramos la cons-
trucción durante la Navidad”, argu-
mentó.

Asimismo, el gerente de Divi-
sión y Desarrollo fue aún más allá, 
precisando una fecha concreta 
para el inicio de los trabajos de 
mejoramiento.

“Habiendo firmado ayer, el 3 de 
noviembre, significa que comen-
zamos los trabajos el 3 de enero. 
Estos se van a hacer por etapas, así 
que esperamos no provocar tan-
tos inconvenientes al comercio”, 
pronosticó.

De la misma forma, el represen-
tante de la compañía detalló los 
arreglos que se tienen contempla-
dos, con la finalidad que el Paseo 
Semipeatonal no vuelva a presen-

tar inconvenientes.
“Hay que reparar la calzada 

completa, en donde se van a cam-
biar los adocretos por hormigón. Se 
van a cambiar también los ductos 
de aguas lluvias. Lo mismo pasará 
con las baldosas de las veredas, 
sacando los batucos que han traído 
tantos problemas”, comentó.

EVASIÓN DE 
PARQUÍMETROS 

Otro punto del acuerdo consis-
tió en la baja de la tarifa de los par-
químetros, quedando en una suma 
de $400 por media hora, ante lo 
cual Cristian Coronel recordó el 
asunto, llamando a los angelinos 
a no evadir su cobro.

“Sus precios se bajaron en agos-
to y se han mantenido, pese a que 
no se había firmado el acuerdo. (…) 
Ahora con su ratificación, yo hago 
un llamado a los automovilistas a 
que paguen el estacionamiento, 
tal como lo establece la ordenanza 
municipal”, puntualizó.

Consultado sobre qué pasa si 
se siguen registrando evasiones, 
Coronel fue enfático en indicar que 
el acuerdo contempla el compro-
miso del municipio, en fiscalizar a 
los infractores.

“Está establecido el mecanis-
mo, hay una ordenanza y nosotros 
vamos a exigir que se cumpla, pues 
esa fue parte de la transacción y el 
compromiso del municipio, para 
que se retiraran todas las deman-
das por falta de inspección”, recor-
dó.

Por último, se le preguntó si se 

pone en riesgo la reparación del 
Paseo Colón, si el municipio no fis-
caliza a los evasores, ante lo cual 
Coronel se mostró esperanzado en 
que la casa edilicia cumplirá con su 
compromiso.

“No de ninguna manera, yo 

creo que el municipio está con 
toda la intención de hacer cum-
plir su parte. Y si más adelante la 
Municipalidad de los Ángeles no 
cumpliera, eso da para presentar 
una nueva demanda por indem-
nización de perjuicios”, concluyó.

REcORDEMOS QUE lA cáMARA de Comercio había presentado sus 
reparos con el inicio de las obras en el mes de diciembre. 

LOS LLAMARON A “NO SUBIRSE POR EL CHORRO”

DC local condena a presidentes 
de derecha por sacar 
dividendos por reajuste

Luego que los presiden-
tes regionales de derecha, 
Sergio Bobadilla (UDI) y 
Frank Sauerbaum (RN), se 
dieran el pasado jueves 
-prácticamente- un “festín 
de declaraciones” por el 
reajuste del 3,2%, el líder 
máximo de la DC en la zona, 
Patricio Pinilla, salió a defen-
der al gobierno y condenar 
la acción de los dirigentes de 
oposición.

“Ellos lo que hacen es 
subirse por el chorro, pues 
si el gobierno promoviera 

un reajuste similar al que 
piden los trabajadores fis-
cales, que ahora -tengo 
entendido- se empina en el 
5%, dirían que estamos dila-
pidando los recursos. Por lo 
tanto, lo que señalen ellos 
no tiene mucha validez, ya 
que sólo buscan un punto 
político”, resaltó. Tras ello, 
Pinilla entregó el punto de 
vista local de la DC, con res-
pecto a lo que el ejecutivo 
debiera hacer al respecto.

“Lo que hemos plan-
teado, es que el gobierno 

tiene que asumir que no 
está negociando -sólo- con 
el sector público, sino que 
está dándole una señal a 
toda la sociedad, sobre que 
es más relevante, es decir, 
mantener a raja tabla una 
variable económica, o dar 
una señal que hay que valo-
rizar el trabajo de sus funcio-
narios”, argumentó.

De igual modo, Pinilla, 
abordó las críticas sobre 
la inexistencia de recursos 
para un aumento, aducien-
do que se deben redirigir de 

otros sectores.
“Se tendrá que distraer 

recursos de otros ámbitos, 
variable que tiene que tener 
el gobierno, pues no siem-
pre se debe sacrificar a los 
trabajadores. Además, que 
tampoco lo que se pide es 
una asignación inconmen-
surable”, acusó.    

Por último, se le pregun-
tó si proyecta un desenlace 
pronto del problema, espe-
cíficamente, de la para-
lización indefinida de los 
empleados públicos, ante 
lo cual se mostró confiado. 

“Yo creo que el paro 
es una situación bastante 
indeseable, incluso, para los 
trabajadores. Por lo tanto, 
creo que la próxima sema-
na debiera esto resolverse, 
esperando que prime la 
flexibilidad del gobierno”, 
sentenció.

El MáxIMO PERSONERO de la DC local, manifestó que 
espera que la próxima semana se solucione el tema.



Con la asistencia de auto-
ridades locales e inter-
nacionales se configuró 
el ‘Encuentro Binacional 

Paso Pichachén’, reunión llevada a 
cabo en el hotel Four Points by She-
raton de Los Ángeles y en donde se 
debatieron puntos críticos del paso 
internacional, conexión principal 
entre nuestro país y argentina.

La reunión fue el evento para 
presentar la Guía Turística Bina-
cional Biobío-Neuquén, que busca 
fortalecer el intercambio turístico, 
económico y cultural entre ambas 
regiones y países y, abrió paso a 
que empresarios y comerciantes 
participaran del encuentro.

Tras la conformación de distin-
tos grupos de debate integrados 
por autoridades y asistentes pre-
sentes, se destacaron puntos cla-
ves tales como la temporalidad del 
paso Pichachén; el intercambio de 
moneda local; el desconocimien-
to de los productos de cada país y 
región; los caminos a configurar, 
entre otros.

PASO PERMANENTE

Paola Núñez, directora regio-
nal de Sernatur, indicó que se ha 
desarrollado una estrategia de 
captación del mercado argenti-
no durante este año, táctica que 
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UNIÓN INTERNACIONAL

DE LA CORPORACIÓN MATER

Paso Pichachén: con miras a una ruta 
permanente entre Chile y Argentina

El camino que une nuestra región con 
la provincia de Neuquén, abrió paso 
este 1 de noviembre, esperando tener 
una temporada que finalice en abril del 
próximo año.

Crónica

pretende aumentar dicho ámbito 
para el 2017, principalmente en la 
octava región. 

Esto, además, busca compen-
sar la ventaja que tiene La Arauca-
nía tras cinco años de promoción 
turística, lo que ha provocado 
que los viajeros visiten Villarrica, 
Pucón o Temuco, ignorando que 
la distancia entre el último y Los 
Ángeles es la misma desde el paso 
Pino Hachado. De este modo, se 
busca fortalecer el conocimiento 
de lo que ofrece la región, desta-
cando la oferta de la naturaleza y 
entretención que ofrece la ciudad.

Es por esto que la creación de 
un paso internacional que funcio-
ne de manera permanente, influi-
ría positivamente en la economía 
de la región.

En este ámbito, el intendente 
de la Región del Biobío, Rodrigo 
Díaz, destacó que un paso perma-
nente beneficiaría principalmente 
en el flujo de mercadería.

Biobío se caracteriza por retirar 
mercadería desde los puertos de 
la región, sin embargo, no se equi-
para con lo que recibe. Es por esto 
que una vinculación con la provin-
cia de Neuquén, permitiría crear 
una entrada al yacimiento Vaca 
Muerta, la segunda reserva de gas 
no convencional más grande en el 
mundo -ubicada en el país vecino- 

creando así una gran oportunidad 
económica. 

Los beneficios de dicha vincu-
lación, a nivel regional, se plasma-
rían en el requerimiento de servi-
cios humanos, tales como mano 
de obra o ingeniería, beneficiando 
así a las personas y ciudadanos y 
creando también una oportunidad 
de desarrollo.

Un paso que significó una noti-
cia positiva para nuestro país, fue 
la petición de que la carretera de 
la ruta 22 deje estar bajo la tutela 
provincial y pase a ser una carre-
tera de carácter nacional, lo que 
beneficia en cantidad al proyecto 
del paso Pichachén permanente, 
ya que la frontera se acercaría a 
dicha ruta por el lado argentino.

ARGENTINA 
CON NORTE CLARO 

En Argentina existe una geo-

grafía extensa y uno de los obje-
tivos primordiales es la conexión 
de los pueblos cordilleranos que 
aún no cuentan con asfalto en sus 
caminos, proceso que, a la vez, 
beneficia la conectividad con 
nuestro país, principalmente a 
través del paso Pichachén.

Es por esto que el interés de 
desarrollar esta ruta internacional 
por parte del país vecino es sólido. 
Actualmente, se están incluyendo 
al presupuesto nacional 2017 los 
fondos para el proyecto ejecutivo 
de la Ruta Pichachén.

El vicegobernador de la provin-
cia de Neuquén, Rolando Figue-
roa, destacó sus cerca de 100 
visitas por el paso Pichachén, lo 
que le ha brindado un gran cono-
cimiento, por lo que recalcó que 
“ya no necesitamos los encuen-
tros para vincularnos entre auto-
ridades, pues ya pasamos a ser 
amigos”, agregando que el diálogo 

es permanente y afirmando que 
el trabajo en conjunto es benefi-
cioso para todos.

En cuanto al ámbito empre-
sarial por parte de Argentina, el 
vicegobernador se refirió al yaci-
miento Vaca Muerta y afirmó que 
el puerto de Talcahuano brinda 
la facilidad que necesitan para 
poder transportar maquinaria 
requerida en dicho lugar, por lo 
que el paso internacional queda 
en el camino que necesitan seguir.

El trabajo en conjunto debe 
tener miras a una macro-región 
binacional, lo que encaminaría 
a ambas regiones a un nivel de 
poder en cuanto a la economía.

Figueroa enfatizó que la ruta 
internacional Pichachén es una 
deuda histórica, ya que no sólo 
une dos pueblos separados por 
una cordillera, sino que “es el paso 
que une más sentimientos y más 
historia”.

Más de 20 pacientes 
se beneficiaron con 
operativo urológico infantil 

En esta ocasión, se aten-
dieron menores con pro-
blemas asociados a diver-
sas patologías urológicas y 
renales, quienes gracias a la 
invitación realizada por los 
profesionales del Complejo 
angelino, encabezados por 
la Dra. Leila Villagrán, jefe 
del C.C. Cirugía y Traumato-
logía Infantil, se pudo con-
cretar la venida de médicos 
especialistas de la Corpora-
ción Mater.

Por su parte el Presi-

dente de la Corporación, 
Dr. José Escala, destacó la 
importancia del trabajo 
altruista que realiza esta 
fundación, con más de 20 
años de experiencia y, que 
comenzó con el diagnós-
tico precoz de enferme-
dades renales para evitar 
las consecuencia negativas 
de este tipo de patologías, 
agregando que se realizan 
más de 14 mil atenciones al 
año de forma gratuita prin-
cipalmente para pacientes 

Fonasa A y B, y sólo hace 
tres años comenzaron con 
estos operativos.

Por su parte, el director 
del Complejo Asistencial 
Dr. Víctor Ríos Ruiz, Brian 
Romero, señaló que este 
operativo busca dar res-
puesta a las necesidades 
quirúrgicas que tienen los 
niños de esta provincia y 
que gracias a esta alianza, 
se logró resolver el proble-
ma de Salud de 24 niños de 
Biobío.

Alex Montecinos, padre 
de una de las menores 
beneficiadas, indicó que fue 
una grata sorpresa el saber 
que existían estos operati-
vos, el que le permitió acor-
tar su angustia y disminuir 
el tiempo de espera para la 
operación de su hija, más 
aun sabiendo el nivel de los 
médicos que participaron 
en la operación y que tam-
bién impresionan por su 
gran vocación de servicio.

La Corporación Mater, 
sin fines de lucro, ha rea-
lizado operativos en otros 
trece hospitales del país, 
mejorando la calidad de 
vida de más de 150 niños, 
por lo que se espera man-
tener esta alianza estratégi-
ca con el Hospital angelino, 
para continuar realizando 
este tipo de iniciativas.

Encuentro Binacional Paso Pichachén fue centro de debate para puntos clave en cuanto a la ruta y su futuro 
funcionamiento permanente. 

Corporación Mater en trabajo mancomunado con 
profesionales del Hospital angelino, beneficiaron a 24 niños. 
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EN LO QUE VA DEL 2016

Era la mañana del sábado 19 de marzo de 
2016. Alejando Andrés Medina Vásquez cir-
culaba a bordo de un automóvil por la Ruta 
Q-50, actual 146, en dirección a Yumbel.
Nada hacía pensar que el rumbo de la vida 
de este hombre cambiaría de un momento 
a otro. Cerca de las 7:20 horas protagonizó 
un accidente de tránsito que le costó la vida, 
a la altura del kilómetro 14 de dicha ruta.
Al momento de ocurrido el incidente, Medi-
na iba a bordo de un automóvil cuando el 
conductor impactó con un animal suelto en 
la ruta y detuvo su marcha en la berma para 
poder revisar los daños. Medina viajaba como 
copiloto.
Producto del impacto, un trozo de plástico 
correspondiente al parachoque se despren-
dió del automóvil, razón que habría motivado 
a Medina a descender del móvil para ver si 
podía recuperarlo.
En esos momentos, un vehículo de alto tone-
laje que circulaba en dirección contraria lo 
impactó, provocando que esta persona falle-
ciera en el lugar luego de descender del vehí-
culo en la calzada e ingresar a la vía.
Alejando Andrés Medina Vásquez es una de 
las 12 personas que han muerto en acciden-
tes de tránsito sólo en la Ruta 146 durante 
lo que va del 2016.
De acuerdo a información entregada por la 
Sección Investigadora de Accidentes en el 
Tránsito (SIAT) de Carabineros de Bío Bío, 
esta cifra coloca a esta carretera en el primer 
lugar del ránking de las rutas que más vícti-
mas fatales han cobrado durante este año en 
materia de accidentes.
El segundo lugar lo comparten dos rutas: la 
5 Sur y la Q-34 (comienza en la Q-180, pasa 
por Santa Fe y llega a Laja), con 7 muertos en 
este tipo de hechos en cada una.
El tercer puesto, en tanto, se lo adjudicaron 
las Rutas Q-35 (camino a Cerro Colorado) y la 
156 (conecta las localidades de Nacimiento y 
Concepción), con tres fallecidos en acciden-
tes de tránsito.
Lamentablemente, las cifras resultan aún más 

Cualquiera sea la causa, 
ya son 12 las víctimas fatales 
únicamente en la ruta que 
conecta las localidades 
de Cabrero y Concepción. 
Colisiones, choques 
y volcamientos se suman 
a la lista.

lamentables si se considera que más del 50% 
de los casos registrados en las principales 
rutas de la provincia fueron atropellos.
Tal escenario revela “la poca cultura que 
tenemos referente a las medidas de auto-
cuidado y el lugar donde debemos efectuar 
el cruce”, detalló el jefe de la SIAT de Carabi-
neros de Bío Bio, capitán Matías Palomino.
Un hecho está claro. No existen pasarelas en 
todas las rutas existentes en la zona ni mucho 
menos pasos peatonales. Por lo mismo es 
que se deben adoptar todas las medidas de 
seguridad antes de efectuar el cruce de la 
calzada.
En este sentido, será necesario “mirar hacia 
ambos costados, siempre hay que hacerlo 
por la berma y enfrentando a los vehículos; 
es decir, en el costado izquierdo”, expresó 
el oficial.
Un tema sumamente importante para evitar 
accidentes de tránsito, es el de las vestimen-
tas. 
En este sentido, Palomino explicó que si bien 
no existe una legislación al respecto en el 
caso de los peatones, sí resulta trascendental 
que -al igual que los ciclistas- consideren uti-
lizar ropas claras al momento de sus despla-
zamientos. Éstas reflectarán de mejor forma 
la luz, especialmente en horario nocturno.
Asimismo, llamó a considerar la utilización 
de elementos reflectantes o accesorios que 
les permitan hacerse visible, tales como cha-
lecos o una mochila o zapatillas con algún 
elemento luminoso.
“Lo que sí contempla la Ley es no hacerlo tan 
cerca del camino, de modo que se exponga 
a ser atropellado. Es decir, hay que hacerlo 
a una distancia prudente de donde pasan 
los vehículos. En la berma, dejar un espacio 
prudente y hacerlo siempre por el costado 
izquierdo, enfrentando a los vehículos”, expli-
có Palomino.
En la gran mayoría de los accidentes relacio-
nados con atropellos ocurridos en las distintas 
carreteras de la provincia, la responsabilidad 
la tienen los mismos peatones. Justamente, 
por no adoptar las medidas preventivas que 
les garanticen su seguridad.
Quienes eventualmente podrían estar libres 
de “culpa” serían aquellas personas que tran-
sitan en la ciudad. Por ejemplo, en situacio-
nes en que un peatón cruza y un vehículo lo 
atropella tras no percatarse de la existencia 
de un cruce peatonal.
Cuando un peatón está en la ruta el escenario 
es un tanto distinto, ya que será él quien tiene 
la responsabilidad al momento de efectuar 
el cruce.
En teoría, no debería estar en la calzada, y 
si va a efectuar el cruce, tendrá que adoptar 
todas las medidas de seguridad.
El que más del 50% de los accidentes con 
resultados de muerte en las principales rutas 
de Bío Bío sean protagonizados por peatones 

es una situación que preocupa a Carabineros 
de Chile.
La realidad es que les resulta un escenario 
muy difícil de fiscalizar ya que no existen 
muchas posibilidades de poder sorprender-
los mientras cruzan.
“Cuando los sorprendemos, nosotros cur-
samos infracciones, pero, lamentablemen-
te, por la capacidad operativa que tenemos 
siempre estamos en las principales rutas, 
donde tenemos la mayor cantidad de acci-
dentes”, relató el oficial.
La Ruta 5 Sur y la Ruta 146 son las carreteras 
donde Carabineros de Chile pondrá siempre 
mayor hincapié ya que son las carreteras que 
registran la mayor cantidad de accidentes 
con víctimas fatales.
“En estas rutas, nosotros ejercemos la labor 
de fiscalización (...) En ambas rutas se han 
cursado infracciones a peatones que efec-
túan el cruce en lugares no habilitados, 
muchas veces, teniendo una pasarela en el 
lugar”, explicó Palomino.
La situación a veces puede resultar un tanto 
compleja si se considera que en muchos de 
estos casos, las personas que efectúan el 
cruce en las vías no cuentan con pasarelas 
para hacerlo. 
Ante tal escenario, resulta un tanto complica-
do cursarles una infracción ya que es la única 
forma que tienen de cruzar de un lado a otro.
Por lo mismo, adoptar las medidas de segu-
ridad resulta imprescindible para que no 
ocurran accidentes, más aún cuando la vida 
de una persona está en riesgo.
La tarea de prevenir accidentes de tránsito 
no es fácil. Siempre ha sido una política de 
Carabineros de Chile enfrentar el tema con 
la única forma que tienen de hacerlo: cam-
pañas preventivas, fiscalizaciones, evitar el 
consumo excesivo de alcohol y la conducción 
en estado de ebriedad.
“Es la única herramienta que nosotros pode-
mos tener y las campañas preventivas para 
concientizar a la gente con respecto a la 
problemáticas de accidentes de tránsito”, 
puntualizó Palomino.

CIFRAS 2015

Las cifras en materia de muertos en acciden-
tes de tránsito registradas en 2016 revelan 
una realidad muy distinta a la ocurrida duran-
te todo el año pasado.
Terminado el 2015, la carretera que más per-
sonas fallecidas dejó en esta materia fue la 
Ruta 5 Sur, con 8 casos.
Le siguió muy de cerca la Ruta 146, ex Q-50, 
con 7 personas fallecidas.
El tercer puesto lo comparten tres carreteras: 
la Q-90 (conecta la Ruta 5 Sur con la comuna 
de Laja), la Q-180 (Los Ángeles-Nacimiento), 
la Q-59 (Huépil y Tucapel) y la Q-34, con tres 
muertos cada una.La ex Ruta Q-50 es la que más víctimas fatales ha cobrado en lo que va del 2016.

La triste realidad de Bío Bío: 
más del 50% de los fallecidos 

en accidentes han sido peatones

En estas rutas, nosotros ejercemos la labor 
de fiscalización (...) En ambas rutas se han 

cursado infracciones a peatones que efec-
túan el cruce en lugares no habilitados, 

muchas veces, teniendo 
una pasarela en el lugar

Capitán Matías Palomino 
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Arrestan a hombre que robó 
en sede de campaña de ex 
candidato a alcalde

EN MULCHÉN

Se trató de una persona de 23 años, quien fue 
detenido por el delito de robo en lugar no habitado
y quedó a disposición del Ministerio Público.

La oportuna denuncia 
a Carabineros permi-
tió el arresto de un 
hombre que sustra-

jo especies desde la sede 
social utilizada por el ex 
candidato a alcalde de Mul-
chén, Francisco Jara, duran-
te el proceso de elecciones 
municipales.

El hecho quedó al des-
cubierto la noche de este 
jueves, mientras personal 
de servicio en la población 
efectuaba un patrullaje pre-
ventivo por calle Villagrán.

Al llegar a la intersección 
de calle Unzueta, se les 
acercó el encargado de la 
sede social manifestando a 
personal policial que cerca 
de las 23:55 horas ingresó 

a las dependencias a fin de 
revisarla.

Sin embargo, al entrar 
“se percató que individuos 
desconocidos habrían sus-
traído una CPU color negro 
con su respectiva pantalla y 
sus accesorios, dando cuen-
ta de ello a Carabineros con 
la finalidad de ver si podía-
mos, dentro de nuestras 
posibilidades, detener a la 
persona que había sustraí-
do estas especies”, relató la 
subcomisario administrati-
vo de Carabineros de Mul-
chén, capitán Angélica Igor.

Para perpetrar el deli-
to, individuos desconoci-
dos escalaron el cerco del 
recinto para luego forzar el 
picaporte de una especie de 

bodega y posteriormente 
destruir la aldaba de la 
puerta principal.

La información entrega-
da a Carabineros originó un 
patrullaje por diferentes 
arterias de la comuna de 
Mulchén a fin de dar con 
el paradero del antisocial.

La pantalla del compu-
tador fue encontrada entre 
unos arbustos ubicados 
frente a un inmueble de 
calle Contreras, especie que 
dio origen a diligencias que 
permitieran determinar su 
procedencia.

Los patrullajes por parte 
de la policía continuaron. 
Fue de esta forma que 
frente a otro inmueble del 
pasaje Misión, efectivos 

policiales se percataron de 
la presencia de un hombre 
que portaba una caja de 
cartón.

“Al realizarle el control 
de identidad respectivo, 
Carabineros se percató de 
que en su interior mante-
nía una CPU de color negro 

con gris, además de varios 
accesorios de computa-
dor”, relató Igor,

El hombre, de 23 años, 
fue detenido por el delito 
de robo en lugar no habi-
tado y trasladado hasta la 
unidad policial para verifi-
car su identidad. 

Esta persona, que no 
registra antecedentes poli-
ciales ni órdenes pendien-
tes por otros delitos, fue 
puesto a disposición del 
Ministerio Público para su 
control de detención en el 
Juzgado de Letras y Garan-
tía de Mulchén.

Las diLigencias fueron encabezadas por efectivos policiales de la comuna de Mulchén.

PASADO EL MEDIODÍA DE ESTE VIERNES DILIGENCIAS EFECTUADAS POR PDI

Cursan parte a diputado 
por estacionar vehículo 
en sitio para discapacitados

Operativo antidelincuencial 
terminó con siete detenidos 
en Los Ángeles

El diputado por el Distrito 46, 
Iván Norambuena, fue sanciona-
do con un parte policial tras dejar 
el vehículo en el estacionamiento 
para personas discapacitadas.

La información fue confir-
mada por fuentes cercanas a La 
Tribuna, quienes detallaron que 
la camioneta se encontraba en 
un aparcadero en las afueras 
de la Gobernación Provincial de 
Bío-Bío, al parecer, sin percatar-
se de que se trataba de uno de 
uso exclusivo para personas con 
capacidades diferentes.

El hecho se originó pasado el 
mediodía de este viernes, tras 
una denuncia realizada por una 
persona autorizada para utilizar 
dicho lugar. La situación movilizó 
a Carabineros, quienes se cons-
tituyeron en el lugar y cursaron 
una infracción que fue empadro-
nada porque no había ninguna 
persona al momento de denun-
ciado el hecho. 

El comisario de Carabineros de 
Los Ángeles, mayor Carlos Jara, 

sostuvo que se le cursó la infrac-
ción como a cualquier ciudadano, 
toda vez que estaba estacionado 
en un lugar prohibido para ello.

Fuentes confiables de La Tri-
buna sostienen que la camioneta 
fue retirada del lugar por el ex 

dideco de Los Ángeles, Óscar Bur-
gos.  Asimismo, datos recabados 
por La Tribuna sostienen que la 
placa que acredita a Norambue-
na como diputado de la Repú-
blica estaba vencida, haciendo 
alusión al periodo 2010-2014.

La situación fue denunciada por una persona que sí estaba autorizada a 
utilizar dicho estacionamiento. 

Con siete personas detenidas 
por diferentes delitos culminó un 
operativo antidelincuencial reali-
zado por la Policía de Investigacio-
nes, en la comuna de Los Ángeles.

Las diligencias fueron encabe-
zadas por detectives de la Brigada 
de Investigación Criminal (Bicrim), 
quienes efectuaron una acción 
policial focalizada en la capital 
provincial de Bío Bío.

Este servicio fue realizado en 
base a un análisis de las denun-
cias recepcionadas en torno a la 
ocurrencia de delitos de mayor 
connotación social en la ciudad.

El operativo terminó con siete 
personas arrestadas, quienes 
mantenían órdenes de detención 
emanadas tanto del Juzgado de 
Garantía de Los Ángeles como de 
otras jurisdicciones, donde algu-
nos de estos registraban un amplio 
prontuario policial.

Desde la Policía de Investigacio-
nes relataron que, en estos pro-
cesos, los detenidos estaban a la 
espera de ser notificados de sus 
condenas.

Las personas arrestadas eran 
requeridas por la justicia por deli-
tos de hurto, conducción en estado 
de ebriedad, porte de arma cor-
tante y robo, entre otros ilícitos.

Asimismo, detallaron que estas 
personas cambiaban frecuente-
mente de domicilios para no ser 
ubicadas y evitar la acción de la 
policía. Pese a ello, lograron ser 
ubicados gracias al estudio policial 
realizado por los detectives.

El jefe subrogante de la Bicrim 
angelina, subcomisario César 
Hermosilla, expresó que con este 
tipo de operativos buscan brin-
dar una sensación de seguridad 
y tranquilidad a los habitantes de 
la provincia.

Estas personas cambiaban frecuentemente 
de domicilios para no ser ubicadas y evitar la 
acción de la policía.



por lo tanto, hay que con-
tarle a los argentinos que 
Los Ángeles está exacta-
mente a la misma distancia 
de Temuco”.  

Tras esto, agregó que 
“hoy el argentino está 
motivado por un turismo 
de shopping, y creemos 
que ese turismo también 
está en Los Ángeles, y que 
lo podemos ofrecer de 
manera muy competitiva”.

Todas estas iniciativas 
implementadas se hacen 
siempre pensando en el 
desarrollo económico del 
Biobío, y más aún, haciendo 
acciones de promoción con 
Argentina, considerando 
que ahora en noviembre ya 
se abre el paso Pichachén, 
el que estará abierto hasta 
marzo.

“El año pasado tuvimos 
un aumento del 80% en 
relación al año anterior, en 
la cantidad de turistas que 
pasaron por Pichachén, así 
que en ese sentido creemos 
que es absolutamente com-
petitiva la oferta que tene-
mos para que los argentinos 
vengan este verano”, con-
cluyó la directora regional 
del Sernac Pamela Núñez.
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MUCHO OJO CON LAS OFERTAS

Desde Sernatur destacan 
competitiva oferta turística 
de la provincia de Biobío

Llaman a consumidores 
a comparar precios antes 
de comprar en el CyberMonday 

No sólo por sus atractivos naturales, 
sino que además por la gran variedad 
y calidad de sus productos y servicios.

Ante cualquier irregularidad por parte 
de los proveedores, el Sernac tendrá 
disponible el hashtag #cibermondaysernac 
para recibir información en el momento.

La provincia de Bio-
bío es una zona 
que tiene muchas 
potencial idades 
turísticas y para 

todos los gustos, las que a 
su vez aportan al desarrollo 
económico de la región. Y es 
en este sentido que Serna-
tur se encuentra trabajan-
do en distintas estrategias a 
nivel nacional, presentando 
toda la oferta turística del 
Biobío.

En este sentido, la direc-
tora regional de Sernatur, 
Paola Núñez, explicó que 
hoy están en plena tempo-
rada de promoción.

“Este mes vamos con 
empresarios turísticos de 
la provincia de Biobío a la 
feria más importante que 
se realiza a nivel nacional de 
turismo, que es entre el 12 y 
13 de noviembre en el par-
que Bicentenario de Vitacu-
ra, en Santiago, y estamos 
haciendo la promoción, 

principalmente de lo que es 
Saltos del Laja, Antuco y Alto 
Bío Bío”.

A ello, agregó que este 
año, además se está ingre-
sando lo que es el Parque 
Angostura como un destino 
turístico incipiente, pero que 
cada día tiene más flujo tam-
bién, y en ese sentido, este 
se suma a los destinos de la 
provincia que se han prio-
rizado.

Por otra parte, específi-
camente en el caso de Los 
Ángeles, Núñez sostuvo 
que “el turismo lo estamos 
tratando de apoyar con el 
turismo de reuniones y con-
venciones, que se trata de un 
trabajo sostenido durante 
todo el año, para captar con-
gresos y convenciones para 
las capitales provinciales.

En ese sentido los empre-
sarios de la provincia bio-
bense se han sumado a 
Protur, que es la asociación 
gremial de turismo regional, 

y que captan este tipo de 
actividades”.

PARTICIPACIÓN
BINACIONAL

Desde hace algún tiem-
po se ha ido afiatando el 
trabajo entre autoridades 
y empresarios de la pro-
vincia, con la localidad 
Argentina de Neuquén, 
con la intensión de poten-
ciar la economía, turismo 
y comercio entre ambos 
países.

Y en este punto, es 
donde la directora regio-
nal del Sernac, enfatizó que 
“el trabajo que estamos 
haciendo con Neuquén, 
-fundamentalmente- es en 
base a Los Ángeles, noso-
tros fuimos con empresa-
rios de la comuna, ellos 
han sido muy activos en 
la participación, diseño 
de la estrategia, llegamos 
tímidamente en abril con 
poquitos empresarios, 
ahora fuimos en octubre 
e hicimos un lanzamiento 
de destino en Neuquén, 
contándole a los neuqueni-
nos, que existe la región del 
Biobío, porque para ellos el 
foco está en La Araucanía, y 

SeRNATuR Se eNCueNTRA PROmOCIONANdO a Saltos 
del Laja, Antuco, Alto Bío Bío, y este año incluyó el Parque 
Angostura.

Este lunes 7 de noviembre 
comienza una nueva versión del 
CyberMonday, la que se exten-
derá hasta el miércoles 9, evento 
que se ha trasformado en una 
tradición en nuestro país, suman-
do cada vez más fanáticos de las 
compras en línea.

Frente a esta actividad, el 
director regional del Sernac, Juan 
Pablo Pinto, entregó algunas 

recomendaciones a los usuarios 
que pretendan adquirir algún 
producto durante estos tres días 
de ofertas en línea.

“Como servicio estamos moni-
toreando desde ya que efecti-
vamente las empresas hagan 
ofertas reales, es decir, que 
aprovechen esta instancia para 
demostrar que efectivamente 
cumplen con el estándar de lo 

que se espera de un evento que 
ya se realiza a nivel internacional. 
Le pedimos a nuestros consumi-
dores que coticen los productos y 
guarden mediante pantallazos la 
información de los valores, antes 
y durante este CyberMonday, 
para asegurarse que exista una 
buena oferta”, recalcó.

De este mismo modo, expli-
có que los consumidores tienen 
derecho a que la información 
entregada sea clara y que no 
quepa duda del producto que 
quieran adquirir, incluyendo las 
condiciones de venta, la oferta, 
formas de pago, plazos en la 
entrega y la cantidad de stock 
de los artículos ofrecidos, para 
que sea claro.

Dentro de los principales 

reclamos que el servicio a reci-
bido  por estas ventas en años 
anteriores, es el no cumplimiento 
de las condiciones pactadas, que 
no se respeta el plazo de entre-
ga, no tener stock después de la 
compra y lo que se ve bastante es 
que no sean ofertas, es decir se 
promueve que estos eventos son 
convenientes para los consumi-
dores, pero hay muchos que han 
detectado menores precios en 
otras oportunidades y sin nece-
sidad del evento.

“Vamos a estar atentos a la 
aparición de prácticas que vayan 
en contra de la ley o los dere-
chos de los consumidores, no nos 
olvidemos que nosotros como 
servicio estamos denunciando 
a siete empresas por incumpli-
miento en el evento anterior, 
por lo que estamos haciendo un 
trabajo previo de informar a la 
ciudadanía, y tomen las mejores 
decisiones sobre a qué provee-
dores le van a comprar”, mani-
festó Pinto.

Asimismo, el director regional 
del Sernac, recalcó que durante 

los tres días que durará el evento, 
estarán atentos a las irregularida-
des que se presenten, por lo que 
agregó que es muy importante 
que los consumidores informen 
de esta situación. 

“Es importante que los con-
sumidores, si se dan cuenta de 
alguna anomalía, del no cum-
plimiento a cualquier promesa 
que se hizo, nos ayudaría mucho 
que nos enviaran, en ese mismo 
momento, a través de la página 
web, la información mientras 
está ocurriendo el evento”, dijo 
Juan Pablo Pinto.

A ello, añadió que Sernac va 
a tener un hashtag #cybermon-
daysernac, para recibir informa-
ción sobre alguna situación de 
incumplimiento, además de eso 
la cuenta de twitter va a estar 
abierta desde el domingo para 
que los mismos consumidores, 
si deciden enviar información 
de algún monitoreo, lo hagan. 
“Para nosotros, estos canales son 
vitales para evaluar el desarrollo 
del evento”, concluyó el director 
regional del Sernac.
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PARTIÓ DE SOCIO, PERO LOGRÓ INDEPENDIZARSE 

Blas Edgardo Ruiz Quiroz, con 63 
años, es un hombre reconoci-
do en la comuna de Los Ángeles. 
¿La razón? Es el líder de su propia 

empresa, Ruiz Quiroz, que en la esquina 
de Villagrán con Galvarino, se han trans-
formado en uno de los servicentros más 
económicos del país.

Un poco de historia. Hizo su primero y 
tercera de preparatoria en la escuela uno, 
y la siguiente etapa hasta su graduación 
escolar lo hizo en el Liceo de Hombres. Pos-
terior a ello, viajó a La Serena para estudiar 
ingeniería en minas, y terminó con todos 
sus estudios a tiempo.

Tiene una familia numerosa, ya que 
cuenta con 13 hijos, donde hay médicos, 
kinesiólogos, en rigor tiene de todo, y le 
queda uno pequeño, de seis años. Está 
casado con Yenny Reuse, y lleva 7 años de 
matrimonio.  

Hay muchas razones para explicar el 
éxito, pero sin duda alguna, gran parte de 
ello se debe a que entregan una atención –
tal como él dice- expedita, buena y cercana 
con los clientes y evidentemente el bajo 
costo que siempre ha intentado ostentar 
en su servicentro.

“Cuando me recibí (de la Universidad), 
salí en un gran momento en el año 78, con 
el plan laboral se paró mucha contratación 
de los ingenieros en mina para las grandes, 
porque las pequeñas tenían para entrar a 
trabajar, pero los sueldos eran bajísimos. Al 
final me dediqué a la parte de lubricación 
acá, y después se inició la empresa. Hice 
una sociedad con un hermano, después 
nos separamos y quedé con la estación de 
servicio, la Ruiz Quiroz”, comentó.

Además, añadió que “yo estuve siempre, 
desde el año 87 con la Copec, y estuvimos 
hasta el año 2013, y a ese año por proble-
mas con las gerencias, yo seguí solo, para-
lelamente trabajando con ENAP”.

Ruiz Quiroz aseguró que las cosas no 
se estaban dando de buena forma con la 
cadena nacional de servicentros, en un 
contrato que debería haber finalizado el 
año 2015, pero una vez que Copec enten-
dió que –efectivamente- hubo un error, 
entonces dio un paso al costado y nació 
este pequeño ‘imperio’.

“Del 2013 empecé a trabajar directa-
mente con ENAP, en el punto que tenemos 
más chiquitito, y después vieron que tenía 
la razón, Copec se salió del punto grande, 
y al final quedó la estación de servicio en 
una capacidad de 6 mil metros cuadrados”, 
sostuvo.

También, señaló que “traigo directamen-
te yo el combustible. Pasa que para poder 
competir con las grandes compañías hay 
que tener bajos costos, entonces uno de los 
costos grandes es el flete del combustible, 
desde Linares, sale como 18 pesos por litro. 

Y en un camión propio se disminuye bastan-
te. La idea era traspasar esos descuentos a 
la ciudad de Los Ángeles, porque nos han 
apoyado gente de todos lados. Esta ciudad 
se da el lujo de ser una de las más baja de 
todo Chile, y en algunos productos es la 
más baja, como en la de 97 octanos, y ésta 
estación es la más económica”.

EL APORTE A LA COMUNIDAD

En términos prácticos, Ruiz Quiroz es una 
fuente laboral para unas 50 personas apro-
ximadamente, si se considera que cada una 
de esas personas tiene familia compuesta 
por tres personas, son 150 personas las que 
se ven directa e indirectamente beneficia-
das. Y por cierto, algo que el propio dueño 
de la empresa no quiso dejar pasar, y es 
que el ahorro en términos globales en costo 
de combustible es sencillamente increíble. 

“Yo calculo más de 10 mil millones de 
pesos el ahorro en el precio de combusti-
ble al año en la ciudad de Los Ángeles. En 
este momento, en la parte laboral tenemos 
cerca de 50 trabajadores, que no es malo. 
Hemos elevado el nivel de sueldo, y eso 
ha servido para que nuestra competencia 
haga lo mismo, y lo otro es que el aporte 
a la ciudad ha sido significativamente alto. 
Es malo que lo digamos nosotros, pero no 
creo que exista empresa que haya produ-
cido más ahorro de dinero a la gente, no sé 
desde hace cuántos años, como nosotros, 
y que la gente lo valore”, sentenció.

De todos modos, a pesar de la impor-
tante cifra que se ahorra, dijo que “algunos 
empresarios no han asimilado el ahorro que 
se produce en la ciudad”.

Adicional a ello, destacó la calidad de 
atención, ya que debido al alto flujo de 
vehículos, pero con una gran cantidad de 
espacio para poder cubrir la demanda, dice 
que “nunca verás aglomeraciones, ya que 
se atiende rápido, para automovilistas que 
andan siempre apurados, y ha servido para 
la competencia, porque han tenido que 
colocarse al día”.

DESAFÍOS DE RUIZ QUIROZ

Tras el buen momento que vive este ser-
vicentro, siendo uno de los más económi-
cos, o que siempre intenta alcanzar dicho 
objetivo, se podría pensar que el próximo 
desafío sería abrir otra sucursal al interior 
de Los Ángeles, o bien, llegar a otra ciudad, 
pero ¿qué dirá Blas Ruiz?

“Expandirse me han ofrecido mucho, 
para Temuco, Concepción, Chillán. Lo que 
pasa que para que la estación de servicio, 
para que marche bien administrativa-
mente, no te da mucho para la cabeza y 
que esté todo bien, y si se ve gente para 
que administre no funciona bien. Por 

ahora, como empresa, no se ve opción de 
expansión”, aclaró.

Por ello, según sus propias palabras, el 
desafío consiste en seguir teniendo los pre-
cios más bajos, o intentar alcanzar dicho 
objetivo la mayor cantidad de veces posible.

“El desafío es que mantengamos los pre-
cios de Los Ángeles siendo el más bajo. Eso 
es uno de los objetivos que a mí me enor-
gullece, pero que yo quiero que la gente 
reconozca que Blas Quiroz o Ruiz Quiroz 
hizo un esfuerzo por la ciudad, y la ciudad 
lo valora. Nos damos el lujo de ser una de 
las ciudades más baratas de todo Chile”, 
remarcó.

Por ahora, aún se ve trabajando en su 
empresa, aunque ha estado delegando a 
dos personas (hijos) algunas responsabi-
lidades, pero siempre a pie del cañón, ya 
que asegura que “me quedan mis años 
para estar encima, porque la estación de 
servicio aún tiene sus metros cuadrados, y 
tenemos que seguir atendiendo bien, agra-
decerle a la gente, porque mucha gente nos 
ha apoyado, pero aún falta que otros nos 
apoyen más”.

LO ANECDÓTICO 
DE SU RUBRO

En rigor, a él no le ha pasado nada ligado 

Blas Ruiz Quiroz: Haciendo esfuerzos 
para mantener el bajo precio 
de los combustibles

Es un hombre al que muchos le reconocen su aporte, en el cual pueden decir que producto 
de su servicentro obliga a las grandes cadenas a no elevar tanto sus precios.

a su empresa, algún chascarro, si usted pre-
fiere definirlo así, pero ser un empresario 
exitoso, dueño de una empresa que tiene 
mucha visualización, particularmente por 
los apellidos, le ha abierto una vitrina que 
–en conversación con La Tribuna FinDe- no 
descarta de plano.

“Fue por una conversación que tuve en 
dos medios locales, y yo dije que podría 
ser opción que fuese candidato a diputado, 
que no es algo descartado, y con la parte 
del combustible, donde me han reconoci-
do, me preguntan si voy. Yo sólo digo que 
lo estamos pensando. Yo creo que a fines 
de este mes debería haber una respuesta. 
Yo quiero que, si apareciera como dipu-
tado, quiero ser el que hable igual que lo 
que piensa la gente. No que lo elijamos y 
después dedicarse a hacer camaradería, 
preocuparse del voto en el extranjero o 
binominal. No. La gente quiere que le solu-
cionen el tema de la delincuencia, la salud, 
la educación, pero no estar buscando un 
párrafo, un papel, que un artículo, entonces 
para eso quiero ser. Ahora lo estamos pen-
sando, pero si me tiro como independiente 
no llego a ningún lado, porque lo que apare-
ce ahora es peor que el binominal, así que 
tengo que ver en qué partido voy, porque 
no he participado nunca en uno”, cerró Blas 
Ruiz Quiroz, empresario angelino.

Blas Ruiz Quiroz junto a su esposa y su hijo menor, Cristóbal, de sólo 6 años.  
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¿Cuánto cuesta morir en 
Los Ángeles?: las cifras 

del negocio del “último adiós”

FUNERARIAS Y CEMENTERIOS ENTREGARON SUS PRECIOS

Si bien la muerte se ha convertido 
-prácticamente- en un tema tabú 
en nuestra sociedad, apareciendo 
en diálogos acotados y siempre 

cuando se hace estrictamente necesario, 
existen fechas como la reciente conme-
moración de Todos Los Santos, en que se 

crea una especie de “reencuentro” con 
ese destino ineludible, que nos hace plan-
tearnos cómo estamos preparados para 
ese momento.
En ese instante surge un tema aún más 
incómodo, con respecto a los costos que 
reporta tan lamentable momento, gastos 
que muchas veces son desconocidos y 
mucho menos contemplados.
En ese sentido y para saber cuánto cuestan 
los servicios funerarios en la comuna de 
Los Ángeles, La Tribuna FinDe realizó una 

extensa revisión del tema, contactándose 
con los diferentes actores presentes en el 
“último adiós”.
De esa manera se partió realizando un 
recuento de las funerarias existentes en la 
capital regional, llegando a la conclusión 
que en la comuna únicamente existen tres, 
siendo estas Ruíz, Villena y Los Ángeles.
La mayoría de ellas ofrece un servicio 
completo, que incluye  la carroza fúnebre, 
ataúd, el asesoramiento en materias legales 
y cobro de seguros, los cuales -incluso- 
pueden ser gestionados por ellos mismos. 
El valor más bajo del servicio parte en los 
400 mil pesos,que en lo general es asumido 
por la cuota mortuoria de las pensiones del 
INP o asistenciales. Mientras que el costo va 
aumentando de acuerdo al tipo de ataúd, 
siendo los más caros en base a raulí, los que 
pueden superar los $1.500.000 pesos. 

Marcos Samiento.
© 2016 La Tribuna

LOS CEMENTERIOS PÚBLICOS
 

Siguiendo con la revisión del tema, se hace 
necesario conocer los precios de los terrenos 
en los camposantos de la comuna, para lo 
cual el diario de la provincia se contactó con 
el administrador del Cementerio General, 
Alfonso Arriagada. 
Antes de ello, vale contextualizar que la 
citada necrópolis no fue elegida al azar, 
debido a que es la única que aún tiene 
capacidad suficiente para seguir recibiendo 
más familias, pues el Cementerio Católico 
está -prácticamente- sin capacidad. 
Tras la aclaración, se puede consignar que 
los terrenos más baratos, que son de 2 
metros y familiares (hasta los nietos), tienen 
un valor que va entre los $550 a $850 mil. En 
tanto los más caros, con una extensión de 
5 metros y también familiares, se empinan 

EL CEMENTERIO GENERaL de Los Ángeles es uno de las necrópolis que ofrece arriendo de terrenos.

EN La COMuNa aNGELINa funcionan tres funerarias, las que tienen rasgos similares de precios. 

SE INTENTó CONOCER la presencia de “buitres” en el hospital angelino, sin embargo, no se acreditaron hechos.

A su vez, se indagó en métodos alternativos 
como la cremación, los que tienen costos 
similares a un servicio tradicional. 

$2 millones 100 mil.
Con respecto a las formas de pago, estas 
pueden ser al contado o a cuotas, las 
que se cancelan de manera directa en el 
Cementerio General.
Vale mencionar que los precios citados 
no contemplan las mesas y bóvedas, ya 
que las propias familias deben hacerlas, 
externalizando su construcción con 
contratistas. 
En tanto, si el presupuesto de los deudos 
no es muy amplio, también existe la 
posibilidad de arrendar, cuyo costo es de 
$115 mil por 5 años.
Cabe mencionar que este contrato se 
puede llevar a cabo por 7 meses hasta 
los años que se estime conveniente, pero 
nunca esto se traduce en un derecho a 
compra, pues son sectores sólo para 
arriendo.  

CaMPOSaNTOS PRIVaDOS

Debido a la poca capacidad de los 
cementerios públicos y quizá buscando 
un espacio más acogedor, algunas familias 
angelinas también han optado por los 
cementerios privados.
Hasta el minuto en la comuna existen dos, 
siendo estos Parque del Sur y Parque Santa 
María de Los Ángeles, ambos gestionados 
por una página central, http://www.
parquesdechile.cl/, que se encuentra en 
la región metropolitana.  
Para conocer los precios se debe llenar 
un formulario del mencionado portal, 
habiendo ocho tipos de servicios.
El diario de la provincia intentó conocer los 
valores de las prestaciones, sin embargo, 
no se pudo lograr antes del cierre de la 
edición, debido a que sólo entregaban 
información -detallada- a través de ese 
canal.

CREMaTORIOS 

Dentro de las alternativas que algunas 
personas barajan al momento del “último 
adiós”, es que los restos de sus seres 
queridos sean cremados. 
Si bien hace algunas semanas un 

documento emanado por la Congregación 
para la Doctrina de la Fe, que fue avalado 
por el Papa Francisco, provocó polémica 
internacional al prohibir ciertas prácticas 
con las cenizas de los difuntos, sigue siendo 
una buena posibilidad, tanto para católicos 
y no creyentes.
Pese a ello, en la provincia no existe un 
crematorio, por lo cual las personas que 
quieran incinerar su cuerpo a la hora de su 
muerte, deben contratar los servicios en 
otra  provincia o región.
El más cercano se encuentra a más de 170 
kilómetros, en Concepción, cuyos servicios 

contemplan servicio de cremación, ánfora 
de cobre, templo ceremonial, sala de estar, 
velatorio y maestro de ceremonia.
Los rangos de los precios van desde los $950 
mil a $1 millón 150 mil, dependiendo de su 
mayor suntuosidad y si son contratados en 
el momento.
Cabe destacar que para arribar al lugar se 
deberá tener presente el transporte, que 
correrá dentro de los gastos extras de los 
servicios de una funeraria, los que pueden 
ser negociados de acuerdo al precio del 
ataúd, es decir, a mayor valor, menos valor 
del viaje. 

¿BUITRES EN LOS ÁNGELES?

Aprovechando el tema y para revisar 
algunas malas prácticas que se generan en 
el país, La Tribuna FinDe indagó la posible 
presencia de captadores de funerarias, al 
interior del hospital base angelino.
Tras algunas averiguaciones y sin conseguir 
un dato certero de la presencia de los 
conocidos -popularmente- como “buitres”, 
se optó por consultar directamente 
al director del plantel de salud, Brian 
Romero, quien descartó de esta manera 
su presencia.
“Dentro del recinto asistencial no está 
autorizado el ingreso o presencia de estas 
personas que realizan estos servicios. 
Sí está permitida la entrada de aquellos 
que concurren a retirar los cuerpos con 
sus familiares. A su vez, no existe ninguna 
vinculación o conexión con quienes 
desarrollan estos trabajos”, puntualizó.

NECESIDaD DE uN NuEVO 
CEMENTERIO

Por último y recogiendo la problemática 
que los cementerios locales se encuentran 
en sus capacidades máximas, se indagó con 
el administrador del Cementerio General 
angelino, Alfonso Arriagada, la situación. 
“El cementerio está casi en su cuota 
máxima, contabilizando entre 45 mil a 50 
mil personas sepultadas. (…), sin embargo, 
esto no implica un inminente cierre del 
cementerio, pues un 70% de las familias 
con terreno, pueden ser sepultados ahí”, 
explicó.
De igual modo, Arriagada, comentó que 
desde el municipio ya se han hecho 
gestiones para buscar una alternativa, ya 
que es una necesidad real contar con un 
nuevo camposanto en la comuna.
“Nosotros presentamos un proyecto al 
FNDR, aproximadamente en el 2008 a 
2010, el cual está en revisión y hay seguir 
dándole  respuesta permanentemente. (…) 
Estamos viendo que se apruebe pronto, sin 
embargo, no es un tema que dependa de 
nosotros”, sentenció.
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Celebran aniversario de Quinta 
Compañía de Bomberos 
En el marco del aniversario de la 

Quinta Compañía de Bombe-
ros, esta institución ha realizado 

diversas actividades conmemora-
tivas, que comenzaron el pasado 
7 de octubre, en el auditórium de 
la Universidad Santo Tomás de Los 
Ángeles, donde se llevó a cabo la 
clase magistral de Ética Bomberil, 
dictada por el destacado y renom-
brado director honorario del Cuer-
po de Bomberos de Santiago, Mario 
Banderas Carrasco.

El 19 de octubre se cumplió el 
Cuartel Abierto, donde se recibió la 
visita de una cincuentena de alum-
nos de diversas casas de estudio de 
nivel superior.

El 22 de octubre se hizo la muestra 
del material de combate de incen-
dios estructurales y control de sus-
tancias peligrosas a alumnos de la 
carrera de Ingeniería en Prevención 
de Riesgos de la Universidad Santo 
Tomás, en el complejo deportivo 
Costa Calvo, a cargo del bombero 
Honorario César Belmar Bascur.

El día 30 de octubre se efectuó la 
ceremonia principal de aniversario 
número 50 de la Quinta Compañía, 
con un desfile en la Plaza de Armas 
con la presencia de autoridades y 
delegaciones de las nueve compa-
ñías de Los Ángeles.

Fotografías: Alberto Zúñiga.

CINCUENTENARIO CON PARTICIPACIÓN CIUDADANA

Social

Gonzalo Donoso, Claudio Tordesilla, Ximena Hernández, Camila Albornoz y Rafael Pacheco.Miguel Cáceres, Alicia Carrasco, Cristian Robles, Pamela Muñoz y Alexis Auad.

Patrick Urra, Daniela Valenzuela, Eduardo López, Ana Luisa Córdova y Gabriel Díaz.

Jorge Cáceres, director Quinta Compañía de Bomberos; Dino Olivieri, presidente regional Cuerpos de Bomberos; Cristóbal 
Badilla, superintendente de Bomberos de Los Ángeles; y, Claudio León.

Luis San Martín, Lorena Parra, Darixa Araya y Manuel Acosta.

José Jara Sepúlveda, Jonathan Negue, José Vásquez y Nicolás Jara.

Víctor Fierro Rodríguez, Víctor Fierro Porma, Andrea Rodríguez, Yéssica Sepúlveda y José Jara Baeza.
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Diego Francisco Sepúlveda 
Aravena, de tan sólo 18 
años, quien estudió en el 
San Gabriel, y desde ahí salió 
como la primera generación. 

Hoy en día es uno de los deportistas 
con mayor proyección en el tenis de 
mesa angelino, por lo que ha sido 
convocado en reiteradas ocasiones a la 
Selección chilena de esta disciplina, y 
ha tenido la opción de ser tentado de 
clubes europeos. Lo más concreto, es 
que desde inicio de este año, y por seis 
meses consecutivos, estuvo entrenando 
al más alto nivel en Brasil, por lo que 
sus cercanos lo catalogaron como “el 
garoto”. 
“Desde súper chico me han ido 
inculcando el deporte, me gusta practicar 
bastante. De partida mis dos hermanos 
mayores son profesores de Educación 
Física, muy apegados al deporte, y me 
han ido inculcando la vida sana que se 

Diego Sepúlveda: el nuevo talento y referente 
del tenis de mesa angelino

Los Ángeles, sábado 5 / domingo 6 de noviembre de 2016

Joven angelino, con una larga 
trayectoria en esta disciplina, con 
presencia en la Selección chilena 
en diversas categorías, hoy tiene 
un futuro auspicioso, todo gracias 
a su propio esfuerzo, y el de sus 
entrenadores. 

DICE QUE LE FALTA MUCHO PARA IGUALAR A FELIPE OLIVARES

La promisoria carrera tenimesística de uno de los grandes talentos jóvenes de Los Ángeles. 

puede llevar por el deporte”, comentó.
Además, añadió que “en realidad el 
básquetbol nunca me gustó mucho, en 
el colegio jugué fútbol, igual me gusta, 
estuve viajando a Concepción para 
jugar en las divisiones inferiores de la 
Universidad de Concepción. Desde 
pequeño estuve apegado al fútbol y al 
tenis de mesa”.
Cree que la primera vez que quedó en 
la Selección chilena de tenis de mesa, 
comenzó a dejar el fútbol, esto fue para 
la Sub 13. 
“Me gustaba, pero con las lesiones, muy 
complicado antes de una competencia. 
Tenía que medirme, porque una patada 
mal dada podría significarme mucho en 
el otro ámbito. Las instancias en las que 
participaba en el tenis de mesa eran 
mucho más decisivas que en el fútbol, 
así que ahí empecé a soltar ese deporte, 
ya que yo jugaba de volante de corte”, 
sostuvo.
Recordemos que su primera incursión 
en la Selección chilena fue en la 
categoría Sub 13, pero no ha sido su 
única presentación en dicho equipo, y 
tampoco ha sido su mejor nivel.
“A mí me apasiona el tenis de mesa, 
había conseguido torneos individuales 
y dobles, ganando torneos nacionales 
en categorías mayores, pero desde 
los 13 años, cuando clasifiqué a la 
selección supe que tenía que dedicarme 
de forma más profesional, pero antes 

siempre dije que jugaba por gusto. 
Fue ahí cuando se hizo definitivo, y 
esto pasó como a los 14 o 15 años. 
Me di cuenta que si uno quiere ser 
destacado en algo, tiene que tomarlo 
en serio, porque la competencia en 
este deporte es muy elevada. Hay 
muchos tenimesistas que se han 
perdido, porque la competitividad es 
mucha”, aclaró.

EN EL ALTO RENDIMIENTO

Según su visión, este año 2016 
ha alcanzado el alto rendimiento 
deportivo, ya que -a pesar de quedar 
por segunda vez en la Selección 
chilena- este año participó en la liga 
brasileña, cerca de 6 meses, y salieron 
campeones de la categoría Paulista 
en la categoría Sub 21 y Sub 18. En la 
categoría absoluta y adulto quedaron 
segundos, pero reconoció que el nivel 
brasileño es uno de los más altos.
“Brasil, yo diría que ellos están 
uno o dos peldaños más arriba que 
nosotros. Con los argentinos siempre 
se da la pelea y a veces puede ser para 
uno o para el otro, pero los brasileños 
empezaron a hacer las cosas bastante 
bien, de hecho tienen a un joven en 
categoría sub 21 como número dos del 
mundo. En categorías mayores está 
cerca de los 20 mejores del mundo, 
y eso ha sido positivo,haciendo un 

trabajo súper serio”, destacó.
Para él, todas las competencias son 
importantes, aunque rescata los torneos 
que ha enfrentado representando a 
Chile, aunque valora más los triunfos 
-como lógico- pero específicamente 
cuando logró ser uno de los mejores 
de Sudamérica, quedando entre 
los mejores 8, al igual que en un 
latinoamericano e iberoamericano. 
“La verdad este año fue duro, el 
comienzo de año participé de un circuito 
mundial en Paraguay, luego de eso me 
fui a Brasil, estuve entrenando cerca de 
6 a 7 horas por día, tanto físico, mesa, 
psicológico, era un trabajo complicado, 
porque no era el ritmo que llevaba. 
Ahora lo puedo hacer acá, sigo teniendo 
un buen ritmo de entrenamiento, pero 
es difícil. Allá tenía 6 o 7 jugadores de 
mi nivel o mejores, entonces es un 
desafío superarlos. Pero sin desmerecer 
el nivel de acá, el ritmo que se tiene es 
distinto. Acá puedo paletear bien con 
3 a 4 personas a lo más, pero es difícil, 
porque no pueden estar a cada rato”, 
planteó Sepúlveda.
Finalmente, señaló que para el 
término de año se irá a entrenar al 
Centro de Entrenamiento Olímpico, 
en Santiago, y tendrá que prepararse 
para el torneo de las finales nacionales, 
que debería ser entre el 10 y 15 de 
diciembre, y así pretende volver a ganar 
la categoría sub 18. 



Será un espacio para 
que sus habitantes 
y visitantes, puedan 
participar y conocer 
-en profundidad- las 
tradiciones del pueblo 
pehuenche.
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ALTO BÍO BÍO

Proyecto Ruca Cultural Pehuenche: 
El diálogo y encuentro entre 

dos mundos 

Cad a vez más cerca 
de ser una realidad la 
creación de un Centro 
Cultural Pehuenche en 
Alto Bío Bío, proyecto 

que representa un anhelo de las 
comunidades pehuenches de la 
zona cordillerana, quienes han 
participado activamente en su 
formulación y que permitirá for-
talecer relaciones entre comuni-
dades, reafirmando así, la iden-
tidad local del territorio.

El proyecto surgió con la idea 
inicial de habilitar e implemen-
tar un espacio ambientado en 
una ruca tradicional, que facilite 
socializar y propagar la cultura 
pehuenche con turistas y habitan-
tes del territorio, permitiendo así 
el desarrollo de la cultura local y 
comunitaria, y contribuyendo al 
fortalecimiento del patrimonio 
inmaterial del pueblo, y  que la 
gente conozca y aprenda de esta 
importante cultura existente en 
la provincia de Biobío.

El centro, denominado como la 
ruca cultural Winkül Ruka kimun, 
y que en español significa “la casa 
del alto saber”, es considerado 
como un gran proyecto, el que 
además tiene características úni-
cas a nivel nacional, y uno de los 
pocos proyectos interculturales 
existentes en el país.

Esta ruka cultural estará imple-
mentada para darle diversos 
usos, los que los mismos lonkos 
definieron 11 usos posibles, den-
tro de los que se destaca que sirva 
para el diálogo entre dirigentes y 
líderes de las comunidades -algo 
muy necesario en la profundiza-
ción de la participación política 
de las autoridades tradiciona-
les, y además la validación de 
los derechos que como pueblo 
tienen los pehuenches. 

Se mencionó, además, que 
sea un espacio para el cultivo 
de saberes como la artesanía y 
gastronomía, donde a partir de 
una adecuada administración se 
podrá ofrecer el soporte necesa-
rio para estas prácticas.

De esta forma, Alto Bío Bío ten-
drá un espacio para la acogida 
y el encuentro intercultural, en 
donde todas las personas, sin dis-
tinción, pehuenche o no, podrán 
compartir y sentirse cómodas.

LATENTE NECESIDAD

La creación de un Centro Cul-
tural era una necesidad de años 
de este pueblo, que no tenía 

dónde reunirse dentro de la capi-
tal comunal.

En esta línea, el encargado 
Unidad de Desarrollo Económi-
co Local de la municipalidad de 
Alto Bío Bío, Cristian Castro Sáez, 
explicó que “el pueblo pehuen-
che es una cultura viva, por tanto 
creemos que no es algo del pasa-
do y que merece un espacio de 
encuentro que siga reproducien-
do su cultura en el presente. El 
proyecto, por tanto, se concibe 
como respuesta a la inquietud de 
lonkos del Alto Bío-Bío sobre la 
necesidad de contar con espacios 
más propios en la capital comunal 
Ralco, que permita el encuentro 
entre peñis y lamienes del terri-
torio pehuenche, en un espacio 
pertinente para la acogida e inter-
cambio cultural”.

Asimismo, agregó que en este 
sentido la utilización de una ruca 
tradicional de veranada como 
elemento central del proyecto 
puede -de alguna manera- garan-
tizar que el kimun o sabiduría, 
pueda reproducirse a partir de "la 
conversa" algo que las comunida-
des pehuenches llevan muy den-
tro de su ser habitante de estas 
cordilleras.Es así, como hace más 
o menos un año se comenzó a 
levantar esta necesidad y traba-
jar con el municipio de Alto Bío 
Bío, realizando numerosas reu-
niones -Trawün-, con lonkos y 
autoridades de cada una de las 
comunidades.

Todos ellos comenzaron a deli-

near cómo debería ser un centro 
cultural pehuenche en el territo-
rio, definiendo sus usos culturales 
y la definición de visión, orgánica 
y validación de infraestructura.

Así, de esta forma nació el pro-
yecto presentado por la munici-
palidad de Alto Bío Bío al Fondo 
de Financiamiento de Infraes-
tructura Cultural Publica y/o Pri-
vada versión 2016, ante el Con-
sejo Nacional de La Cultura y Las 
Artes, quienes distinguieron al 
proyecto con la más alta califica-
ción, otorgándoles 180 millones 
de pesos para su construcción.

EL ROL DEL MUNICIPIO

El rol del municipio fue clave 
en la formulación del proyecto, 
así lo aclaró el encargado Unidad 
de Desarrollo Económico Local. 

“Don Nivaldo Piñaleo fue 
quien nos puso a disposición de 
los lonkos para formular técni-
camente el proyecto. El alcalde 
además seguirá acompañando el 
proceso dado que el municipio es 
quien -en una primera etapa- dis-
pondrá de los medios de soporte 
administrativo para que la ruca 
se mantenga”, sostuvo Cristian 
Castro.

Del mismo modo, añadió que 
la idea es que lonkos o dirigentes 
de las comunidades, a través de la 
figura de un "Concejo directivo", 
validen y fomenten el buen uso 
de este espacio desde una mirada 
cultural pehuenche.

Finalmente, Castro agradeció 
la oportunidad de ser parte de 
este anhelado proyecto para las 
comunidades de Alto Bío Bío, 
“fue un gran honor y experien-
cia servir junto a mi compañe-
ro arquitecto Roberth Díaz, a la 
formulación del proyecto. Para 
mí los espacios públicos deben 
ser áreas funcionales a las per-
sonas, por lo cual el dar tiempo 
a la conversación con sus futuros 
usuarios fue clave y que permi-
tió aterrizar el proyecto, segura-
mente por eso logro una buena 
evaluación. Sólo nos queda espe-
rar que la gestión que se viene 
del espacio pueda sacar todo el 
potencial que está pensado en 
el proyecto”.  

LO QUE VIENE

Luego de la aprobación de 
este proyecto, durante este mes 
se firmaría el convenio entre el 
alcalde de la comuna de Alto Bío 
Bío, y el Consejo Nacional de la 
Cultura, lo que dará el vamos para 
comenzar con la construcción de 
este Centro Cultural Pehuenche.

Se espera que durante el pri-
mer semestre del 2017 comience 
el proceso de construcción, y a 
fines del segundo semestre, o 
principios del 2018, ya esté en 
funcionamiento. Estará ubica-
do a un costado de la biblioteca 
pública N°405 de Alto Bío Bío, en 
Villa Ralco, y su arquitectura será 
pertinente al territorio.

UN ESPACIO PROPIO de acogida que permita el encuentro cultural de un pueblo vivo y que busca reafirmar su identidad en su territorio cordillerano ancestral.



Los Ángeles

Sábado 5 de noviembre
Bazar de Colores
Moda, accesorios, belleza, productos 
naturales y artesanía, es todo lo que 
podrán encontrar en la muestra del 
bazar de colores. La exposición se 
realiza en calle Condell 382, y  está 
dirigida para todo público, quienes 
además, tienen entrada liberada.

Gala Folclórica
Con la participación de diversos 
grupos musicales, se desarrollará la 
gran Gala Folclórica CMPC Maderas, 
organizada por el conjunto Kiñihuén.
L a ac tiv idad contará con la 
presentación de los conjuntos 
folclóricos, Ayelén, De la Madera al 
Folclor, Koyan y Rehuén. Y se llevará 
a cabo en el teatro municipal de Los 
Ángeles, a las 18:00 horas, la que 
tendrá entrada totalmente liberada.

Cena Show Bailable
Hoy a las 21:30 horas, se llevará a cabo 
la Cena Show Bailable, organizada por 
la Agrupación de Músicos Angelinos 
-AMA-.
Los asistentes podrán disfrutar de una 
cena, amenizada con la presentación 
de integrantes de dicha agrupación, 
quienes están vez, tienen preparado 
un entretenido repertorio con música 
de los 80.
Para luego finalizar con un show 
bailable, a cargo de la banda local 
“Megaritmo”.
La activ idad se real izará en 
dependencias de La Casa de Todos, 
ubicada en Ercilla 730, y tendrá un 
valor de $8.000 pesos.

Domingo 6 de noviembre
Deportes Iberia v/s Deportes Valdivia
A las 16:00 horas, en el estadio 
Municipal de Los Ángeles, Iberia se 
enfrentará a Deportes Valdivia por 
el Campeonato de la primera B, 
temporada 2016- 2017.
El valor de las entradas en preventa, 
que serán hasta este sábado a las 
13:00 horas, en Óptica Colón ubicado 
en Colón 518, Valores Galería $3.000, 
Tribuna No Techada $4.000, Tribuna 
Techada $6.000.
Las entradas se pondrán a disposición 
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Agenda
Semanal

Panoramas

Aquí les dejamos una serie de actividades que se 
desarrollarán durante el fin de semana. También, 

considera la venidera, con una gran variedad de eventos.

valor de $10.000 por persona.

Mulchén

Sábado 5 y domingo 6 de noviembre
Rodeo Club Mulchén
Club Mulchén, invita para este sábado 
y domingo desde las 9:30 horas, en 

la medialuna de la comuna, asistir al 
campeonato de rodeo organizado por 
el club.
Actividad que será de categoría 
provincial especial de tres series 
libres, además el recinto contará 
con fiestas criollas, comidas típicas, 
artesanías y mucho más. 

en las boleterías del Estadio 
Municipal el domingo a contar de las 
12:30 horas, las puertas del recinto 
se abrirán a las 14:30 horas.
Y el valor de las entradas el día del 
partido será: Galería $4.000, Tribuna: 
No techada Local y Visita $5.000, 
Tribuna Techada $7.000.
Al ingreso se realizará control de 
identidad, por lo tanto es obligación 
portar su cédula de identidad, de lo 
contrario no podrá ingresar al recinto 
deportivo. 

Jueves 10 de noviembre
Stand-Up Comedy de Felipe Avello 
Por primera vez en Los Ángeles, todo 
el humor de Felipe Avello y su café 
Concert. Humor proveniente de 
uno de los máximos exponentes del 
Stand Up Comedy en Chile.
La presentación será en el salón Bío 
Bío del Hotel Four Points Sheraton 
de la comuna, a las 21:00 horas. Y la 
adhesión a esta actividad, tiene un 
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Esta columna no habla de los escándalos reales o ima-
ginarios expuestos por el alijo de mensajes de Clinton y 
de los miembros de su campaña, mismos que, gracias al 
Departamento de Estado, a los piratas informáticos rusos, 
a Judicial Watch y a WikiLeaks, actualmente se derraman 
regularmente a la opinión pública.

En cambio, examinemos un misterio más básico sepul-
tado en los correos electrónicos: ¿Por qué todas estas 
personas estaban hablando de tantas cosas vía correo 
electrónico, para empezar? ¿No conocen las llamadas 
telefónicas? ¿No han oído hablar de las reuniones cara 
a cara en estacionamientos de Washington escasamente 
iluminados? ¿De cualquier otro lugar donde sus conver-
saciones no hubiesen sido constantemente grabadas, 
archivadas o sometidas a búsquedas en las próximas 
décadas?

La respuesta, por supuesto, es que el correo electró-
nico es tan tentador como ineludible, para Clinton como 

Quien sea que gane la Casa Blanca, 
el gran perdedor de este año 

es el correo electrónico
---Farhad Manjoo  
---© 2016 New York T imes News Service

Cada cuatro años, los expertos compiten por 
consagrar ésta o aquélla tendencia tecnológica 
novedosa como la próxima fuerza disruptiva que 
alterará por siempre las mecánicas de la demo-

cracia de Estados Unidos. La campaña de 2016 ya ha 
sido llamada la elección Snapchat, la elección Perisco-
pe, la elección Meerkat, la elección Twitter, la elección 
Facebook y la elección meme (si hubiera un emoticón 
de vómito, insertaría uno aquí. Y también tendríamos 
las “emoti-elecciones”).

No obstante, durante meses a esta bizarra campaña 
no la ha definido tanto la tecnología de punta sino una de 
las tecnologías más consolidadas: el correo electrónico. 
Estamos en el año 2016, y hemos sido bendecidos con 
un bochornoso número de formas para comunicarnos 
de manera segura y conveniente. Pero de lo único que 
todos hablan es de los malditos correos electrónicos de 
Hillary Clinton.

para el resto de nosotros. Más de 50 años luego de su 
nacimiento, el correo electrónico ejerce una asombrosa 
influencia sobre todos nuestros asuntos internos.

Pero todo debe conocer a su creador, y para el correo 
electrónico, ese momento está cerca.

La repentina 
El correo electrónico simplemente no está a la altura 

de los rigores de la vida moderna de la política y de los 
negocios. Nos produce una falsa sensación imprudente 
de seguridad que nunca es así. Nos incita a revelar nues-
tros secretos más oscuros, y luego pone esos secretos al 
alcance de cualquier pirata informático medianamente 
decente. Hay varias alternativas que podrían ocupar su 
lugar, sin los mismos peligros, y los correos de Clinton 
nos muestran por qué sería inteligente de nuestra parte 
adoptar una de ellas.

Brindemos por el correo electrónico, que ha tenido 

una gran vida. Y después continuemos a otra cosa, y 
bailemos sobre su tumba.

Los últimos correos electrónicos de Clinton provenían 
de la cuenta pirateada de Gmail de John D. Podesta, 
el presidente de campaña de Clinton. Envié un correo 
electrónico a la campaña para preguntar sobre la filtra-
ción y sobre las prácticas de seguridad para los correos 
electrónicos, pero no obtuve respuesta (¿Tal vez han 
rehuido de los correos electrónicos?). La campaña se ha 
negado a confirmar la autenticidad de los mensajes, lo 
que habla de uno de los defectos del correo electrónico: 
puede falsificarse fácilmente, así que no hay una buena 
forma para que cualquiera que lea esos mensajes pueda 
confirmar si realmente son de la campaña de Clinton.

Pero si asumimos que los mensajes son auténticos, 
descubrimos rápido aún más defectos del correo elec-
trónico. Lo más impactante sobre el alijo de Podesta es 
lo central que ha sido el correo electrónico en las ope-
raciones de la campaña. En 2016, las campañas presi-
denciales, como toda empresa grande, son operaciones 
de gran alcance. Muchas personas en muchos lugares 
intentan planear cosas conjuntamente. Al grado en que 
exista alguna centralidad en la organización, yace en la 
comunicación a través del correo electrónico.

Puede ver por qué puede ser útil. Tener un solo lugar 
para hablar de todo lo que hace que los equipos sean más 
eficientes. En la campaña de Clinton, el correo electró-
nico es utilizado como forma de comunicar noticas, fijar 
tácticas y estrategia, teorizar, resistir, chismear. Es usado 
en lugar de las llamadas telefónicas y de las reuniones 
cara a cara; es usado como mensajero instantáneo, como 
agenda diaria y como pizarrón colaborativo.

“Sugiere que todavía no habían tenido una sensación 
de seguridad perforada”, dice Adam Segal, un experto en 
seguridad cibernética del Consejo de Relaciones Exterio-
res y autor de “The Hacked World Order”. “Una vez que 
se ha tenido esa filtración, no se vuelve al mundo donde 
escribimos cosas delicadas en un correo electrónico. Si 
alguien tiene algo delicado que decir, utilizará el teléfono 

o caminara al final del pasillo”, afirma.
Un entramado de la primavera de 2015 resulta reve-

lador porque sugiere las ventajas del correo electrónico 
y sus enormes defectos. A lo largo de tres días, media 
docena de miembros séniores de la campaña usaron el 
correo electrónico para hablar de un tema delicado: ¿La 
campaña debía permitir que personas que cabildean 
en representación de gobiernos extranjeros, conocidos 
como agentes extranjeros registrados, recauden dona-
ciones en su nombre? Los expertos en el tema repasa-
ron las ramificaciones legales y políticas, y varios miem-
bros sopesaron dos ideas; no recibir dinero de agentes 
extranjeros, o recibir algo de dinero basándose en cada 
caso, dependiendo del gobierno extranjero que el agen-
te representara (de Canadá estaría bien; de Corea del 
Norte no).

Al segundo día de discusiones, el hilo se estaba vol-
viendo largo y no estaban llevando a ningún lado, así que 
Robby Mook, el gerente de la campaña, propuso una 
llamada rápida para concretar la idea. Casi se disculpó 
por sugerir una llamada, porque le preocupaba que fuese 
demasiado madura, “con demasiado procedimiento”.

La llamada telefónica aparentemente se realizó. Pero 
en la campaña de Clinton, hasta una llamada telefónica 
necesitaba ser documentada en un correo electrónico. 
Así que luego de la llamada, otro miembro del equipo 
reportó la decisión tomada durante la llamada: prohibir 
donaciones de agentes extranjeros.

Pero la cosa no terminó allí. Marc E. Elias, consejero 
general de la campaña, se metió en la conversación para 
decir que él no había estado en la llamada pero que se 
oponía a la prohibición a las donaciones extranjeras, 
porque según dijo se sentirían arbitrarias.

Eso desencadenó otra ronda de discusiones, pro-
vocando molestia entre algunas personas del hilo de 
la conversación. Finalmente, Mook escribió para decir 
que gracias a Elias había cambiado de opinión, y que 
ahora se inclinaba a aceptar el dinero de los agentes 
extranjeros. “¿Muchachos, están de acuerdo con eso?”, 

preguntó Mook.
Eso provocó la ocurrencia repentina de Jennifer Pal-

mieri, directora de comunicaciones de la campaña: “¡Aga-
rren el dinero!”, escribió desde su iPhone.

En los días subsiguientes a las publicaciones de Wiki-
Leaks, este hilo de conversación se volvió un tema de 
campaña. Donald Trump hasta se refirió a lo dicho por 
Palmieri en un acto de la semana pasada.

Pero no tendría que haber sido así. Si hubiesen estado 
usando algún otro sistema de comunicación, muy proba-
blemente hubieran evitado este problema.

Un sistema de comunicación más moderno, algo como 
Slack o HipChat, también puede ser jaqueado, pero hubie-
ra permitido a un administrador central establecer una 
política de archivado. Luego de unos días o semanas, 
este tipo de conversaciones hubiesen sido borradas. Eso 
es menos práctico para el correo electrónico, que dada 
su misma naturaleza es descentralizado. Una vez que se 
envía un correo electrónico, el hilo reside en todos los 
dispositivos donde cada receptor lo haya descargado.

Aún mejor, una aplicación como Signal, que cifra los 
mensajes (y que ahora se ha informado que está siendo 
usada por la campaña), hubiese hecho más difícil descifrar 
los mensajes en primer lugar.

Finalmente, vale la pena señalar cuánto tiempo y 
cuántos correos electrónicos (más de una docena) fue-
ron necesarios para que el grupo llegara a su decisión. 
El correo electrónico a veces nos engaña haciéndonos 
sentir eficientes, pero raramente lo es. Debido a que 
es asincrónico, y dado que no tiene límite de espacio 
y tiempo, a menudo lleva a vacilaciones interminables 
carentes de sentido. Si hubiesen dejado de lado el correo 
electrónico y hubiesen tenido una reunión de 15 minu-
tos, los miembros de la campaña hubiesen concretado 
la decisión sobre los agentes extranjeros más rápido en 
privado.

En otras palabras, los límites a menudo ayudan. Pón-
gase al teléfono, tome una decisión, deshágase de su 
bandeja de entrada. El mundo estará mejor si lo hace.

David Sack, director ejecutivo de Zenefits - la empresa fabrica software de recursos humanos para pequeñas empresas - en la sede central de San Francisco. 
(Peter DaSilva / El New York Times).

La exposición de los correos electrónicos internos de la campaña de Clinton demuestran que esta herramienta de comunicación es ubicua y vulnerable y está lista para el montón de chatarra. 
(Doug Chayka / El New York Times).



FinDe Los Ángeles, sábado 5 / domingo 6 de noviembre de 2016

pág. 20

BC-REFUGEEWORK-ALDERMAN-ART-BSPR-102516-NYT
Liz Alderman / © 2016 New York Times News Service

FinDe Los Ángeles, sábado 5 / domingo 6 de noviembre de 2016

pág. 21

ÁMSTERDAM _ Mahmoud al-Omar se inclinó sobre una 
máquina de coser en el sótano de una ex prisión que está 
siendo usada para albergar a refugiados y empezó a coser 
jeans para una línea de ropa popular. Con más de 15 años 
de experiencia como sastre en Siria, elaboró rápidamente 
un par y pasó al siguiente, completando metódicamente 
un pedido pequeño.

El empleo, establecido por una organización holandesa 
que enlaza a los refugiados con oportunidades de trabajo, 
es solo temporal. Sin embargo, después de que Omar huyó 

Guiando a los refugiados 
en Europa en un camino 

accidentado hacia la integración

de su ciudad desgarrada por la guerra, Alepo, hace dos 
años, simplemente tener un lugar a donde ir cada día lo 
sintió como una salvación.

“Trabajar es completamente necesario para acelerar la 
integración”, dijo Omar, de 28 años de edad, quien sigue 
pasando apuros para hablar holandés, lo que entorpece 
sus posibilidades de tener un empleo de tiempo completo. 
“Quiero volverme independiente lo más pronto posible, 
para poder empezar a retribuir al país que me recibió”.

Cuando más de un millón de hombres, mujeres y niños 
se lanzaron a Europa el año pasado en busca de un refugio 
en su huida del conflicto y la pobreza en Medio Oriente 
y África, los gobiernos vieron al mercado laboral como el 
camino más rápido para absorber a los recién llegados. 
Entre más pronto la gente empezara a trabajar, según el 

razonamiento, más rápidamente podrían renunciar a la 
ayuda del gobierno y empezar a contribuir a la economía.

Sin embargo, los empleos permanentes han resultado 
elusivos. La falta del idioma es una gran barrera, así como 
un desfasamiento de las habilidades. Algunos refugiados 
no tienen la experiencia correcta, mientras que otros no 
pueden lograr que sean reconocidos sus títulos o califica-
ciones profesionales.

En toda Europa han surgido iniciativas privadas para 
ayudar. La Refugee Company, el grupo holandés que guió 
a Omar hacia el trabajo, es una de veintenas que guían a 
los refugiados hacia redes profesionales y oportunidades 
de mejorar su empleabilidad.

“Lo mejor es tratar de lograr que las personas se acer-
quen al trabajo desde el Día Uno, porque hay un largo 

periodo de espera desde el inicio que es tiempo desper-
diciado”, dijo Jihad Asad, un vigoroso emprendedor origi-
nario de Siria que es codirector de la Refugee Company.

“Como refugiado, una vez que te das cuenta de que tu 
talento es útil y necesario, adquieres la sensación de que 
puedes salir adelante”, añadió Asad, quien recibió asilo en 
Holanda el verano pasado. “Hay una luz al final del túnel”.

EL AJUSTE HA SIDO MÁS 
DIFÍCIL DE LO ESPERADO

Holanda, Alemania y otros países enmendaron las leyes 
para facilitar el acceso al mercado laboral, permitiendo 
que los recién llegados trabajen casi de inmediato en lugar 
de esperar meses o, en ocasiones, años. Las empresas 
europeas empezaron a recibir a decenas de miles de refu-
giados calificados.

Pero muchos de esos puestos son parte de pasantías 
o programas vocacionales que no se han convertido en 
empleos a largo plazo.

En Alemania, la mayoría de los 30,000 refugiados que 
trabajan están en puestos temporales o empleos no espe-
cializados coordinados por el gobierno que pagan un euro 
(1.10 dólares) por hora. Esos empleos les ayudan a inte-
ractuar con la sociedad alemana, pero no son un camino 
hacia el empleo permanente.

Aunque cientos de compañías alemanas prometieron 
emplear a refugiados, solo una pequeña fracción lo ha 
hecho en los últimos dos años, según un sondeo reciente 
del Centro para Estudios Económicos en Múnich. Hasta la 
fecha, alrededor de 60 refugiados han encontrado empleos 
de tiempo completo en las 30 compañías más grandes de 
Alemania, según demostró un sondeo separado.

Entre ese grupo, 50 fueron a una sola compañía, Deuts-
chePost, la gran empresa de mensajería. Otros 100 refu-
giados siguen en empleos temporales ahí.

“Muchos de los que llegaron a Europa corrieron riesgos 
enormes, tienen un espíritu emprendedor y quieren apun-
tar alto”, dijo Christof Ehrhart, un vocero de DeutschePost 
que ayuda a supervisar los esfuerzos de la compañía para 
contratar refugiados.

Pero cuando algunos empezaron sus prácticas en el 
almacén de paquetes, añadió, no siempre fue adecuado 

para ellos. “Quizá no les gustó el empleo”, dijo. “U otras 
circunstancias dificultaron que cumplieran las necesidades 
del puesto”.

El idioma sigue siendo el mayor problema. Omar tenía 
larga experiencia trabajando como sastre desde los 13 
años. Pero su falta de fluidez al hablar holandés e inglés 
representó un desafío para los potenciales empleadores.

Las compañías europeas a menudo no reconocen los 
certificados profesionales o títulos académicos adquiridos 
en Siria y países con estándares educativos diferentes, lo 
que sitúa a los candidatos sobre una base desigual ante los 
competidores. Otros llegaron sin habilidades útiles para 
trabajar y requirieron capacitación intensiva.

Fleur Bakker, una activista, empezó la Refugee Company 
con la visión de que las personas se integran más rápida-
mente si pueden empezar a trabajar de inmediato, en vez 
de esperar meses para cumplir con el papeleo o hasta que 
se materialice un empleo real.

En Holanda, que recibió a 47,600 solicitantes de empleo 
el año pasado, a los recién llegados no se les permite tra-
bajar durante seis meses. Muchos se estaban aislando o 
incluso estaban adquiriendo tendencias suicidas mientras 
permanecían ociosos en los refugios, dijo Bakker.

Ella encontró unas 40 empresas holandesas que acep-
taron ser mentoras de refugiados y ofrecerles trabajo 
temporal que, idealmente, condujera a empleos perma-
nentes que aprovecharan su talento. Bakker colaboró 
con la ciudad de Ámsterdam para hacer posible que los 
refugiados consiguieran experiencia de trabajo al poco 
tiempo de llegar.

Para los suficientemente afortunados para encontrar 
un empleo, la integración puede darse con rapidez. Muaz 
Swaid, un dentista sirio de 27 años de edad que huyó 
del conflicto en 2014, encontró trabajo en la primavera 
a través de la Refugee Company en Rechte Tenden, una 
clínica de ortodoncia que había tenido problemas para 
encontrar empleados holandeses calificados. Él languide-
ció en refugios por un año antes de eso, en cierto momento 
compartiendo espacio con 400 solicitantes de asilo en una 
gran tienda de campaña.

“En esas condiciones, no se puede pensar en el futu-
ro”, dijo Swaid, un hombre vigoroso. “Es bastante difícil 
empezar de nuevo, pero en el refugio, uno simplemente 

espera permanecer vivo”.
Su principal objetivo tras llegar, dijo, era encontrar traba-

jo y dejar de vivir con los subsidios gubernamentales para 
los refugiados. “Es importante para hacer mi propia vida”, 
dijo, sonriendo a los colegas que se movían afanosamente 
por la clínica blanca y estéril. “Este país me ayudó, así que 
debo hacer algo; es retribuirles”.

Después de firmar un contrato de trabajo, dejó de reci-
bir un estipendio mensual de 1,033 dólares del gobierno 
para ayudar a pagar los gastos básicos y rentar un depar-
tamento pequeño. Ahora, paga al gobierno alrededor de 
760 dólares mensuales en impuestos por el salario que 
percibe en la clínica y en un segundo empleo en un bar 
local. Conforme se establezca más, espera que su salario, 
y sus contribuciones en impuestos, siga aumentando.

Este mes, la Refugee Company abrió una instalación en 
una prisión fuera de uso que la ciudad había convertido en 
vivienda para refugiados. Dentro hay una oficina de pare-
des de cristal y una espaciosa sala de reunión donde los 
refugiados se juntan regularmente para discutir estrategias 
de empleo y forjar conexiones de negocios para ayudar a 
otros con la integración.

Los dueños de restaurantes y hoteles holandeses están 
trabajando en una cafetería interna y planean convertir 
algunas de las ex celdas carcelarias en eclécticas habita-
ciones de hotel de lujo. Los negocios serían operados por 
refugiados para darles experiencia y empleos y ayudar a 
los restaurantes y hoteles a identificar el mejor talento 
para un eventual trabajo en sus compañías.

Cerca de la oficina, se instaló una hilera de máquinas 
de coser para cumplir los pedidos de cooperativas de ropa 
holandesas e incluso diseñadores de moda que preparaban 
colecciones para la Semana de la Moda de París. Cuando 
la Refugee Company publicó un aviso en busca de sastres 
capacitados entre los refugiados, Omar fue una de las 20 
personas que respondieron al llamado.

“Simplemente al estar en un lugar de trabajo e interac-
tuar con la gente holandesa te hace sentir que eres parte 
de la sociedad”, dijo Omar, mientras un grupo de otros ciu-
dadanos holandeses recientes se afanaba a su alrededor.

“Uno se empieza a sentir cómodo y a ganar confianza 
de que eventualmente conseguirá un empleo y será inde-
pendiente”, añadió.

El refugiado sirio Khaled Jamal trabaja en el centro de distribución de Albert Heijn, una importante cadena holandesa de supermercados, en Zaandam, Holanda, el 15 de septiembre de 2016. 
(Ilvy Njiokiktjien / The New York Times) 

Mahmoud al-Omar hace una maleta en una de las máquinas de coser de Refugee Company, una organización holandesa que acomoda a los refugiados con oportunidades de trabajo, en 
Ámsterdam, el 15 de septiembre de 2016. Grupos privados europeos han tratado de ayudar a los refugiados asimilándolos, Redes y ayuda en el idioma, pero la hazaña ha resultado más difícil 
de lo esperado. (Ilvy Njiokiktjien / The New York Times)
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Más inforMación en colo – colo 464 los ángeles / teléfono 043 2311040

2 533207

Pollonas y Braseros

Colo Colo 235  Los Ángeles

Cenas y Eventos
   
Menús ejecutivos
Viernes y Sábados: 
Música en vivo
Karaoke y bailable

Reservas al fono 43-2320058

Atención transportistas Astillas, Río Claro Logística Ltda., requiere 
contratar camiones piso caminante y tradicionales para el transporte 

de astillas combustibles en la VII y VIII región. Pago Semanal. 
Contacto: +56957696582 lunes a viernes 8 a 18 hrs. 

Bases: http://www.rioclaro.siterranova.cl/transporte. VENDO PUB RESTaurant
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Clasificados

CHEQUE EXTRAVIADO: 
Nº 9001126 CTA. CTE. Nº 
68061595, Banco BCI oficina 
Los Ángeles. Queda nulo  y sin 
valor por haberse dado el aviso 
correspondiente. (24127)

CHEQUE EXTRAVIA-
DO: Nº 271 CTA. CTE. Nº 
55109000131, Banco Estado 
oficina Los Ángeles. Queda 
nulo y sin valor por haberse 
dado el aviso correspondiente. 
(24140)

Empleos
Ofrecen50.1
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 Vehículos
 Propiedades Urbanas
 Propiedades Agrícolas
 Motos Y Bicicl etas
 Empleos

 Computación, Video Y Audio
Teléfonos

 Forestal Y Agrícola
 

85
90
95

 
 Construcción

 Artículos Del Hogar
 Deportes  Y Pasatiempos
 Varios No Clasificados

Servicios

Propiedades
Venden20.1

EXTRACTO DE REmATE: 
Primer Juzgado Civil de Los 
Ángeles, en Secretaría del 
Tribunal, Valdivia Nº123, 
Los Ángeles, autos “BAN-
CO ESTADO CON CERDA 
CERDA PEDRO”, ROL 805-
2016, 17 Noviembre 2016, 
12:00 hrs. se rematará de-
partamento Nº202, del 2do 
piso, del edificio ubicado en 
Los Ángeles, Block 2, con 
frente a Avda. Balmaceda 
Nº555-C de la comuna de 
Los Ángeles, Región Octava, 
según el plano de loteo y 
Ley de Pisos, del Conjunto 
habitacional denominado 
“Villa Presidente Balmaceda” 
aprobado por la Dirección de 
Obras Municipales de Los 
Ángeles y que se encuentra 
archivado al final del Registro 
de Propiedad de año 1995 
del Conservador de Bienes 
Raíces de Los Ángeles, bajo 
el Nº39. El Título de dominio 
corre inscrito a fojas 3546 
número 3515 en el Registro 
de Propiedad del Conser-
vador de Bienes Raíces 
de Los Ángeles año 1995. 
Mínimo posturas $6.623.005, 
caución posturas 10% vale 
vista orden tribunal, salvo 
acreedor hipotecario. Bases 
y demás antecedentes sec-
retaría del Tribunal. (24119) 

Empleos
Buscan50.2 Empleos

Buscan50.2 Empleos
Buscan50.2 Empleos

Buscan50.2Empleos
Buscan50.2

Se ofrece joven para tra-
bajar en empresa de aseo, 
construcción, con expe-
riencia en varias áreas. 
F: 968964436

Se ofrece señora para ha-
cer aseo por medio día de 2 
de la tarde hasta las 5, ur-
gente. F: 962243494

Se ofrece señora para cui-
dado enfermos, con expe-
riencia y recomendaciones. 
F: 973485080

Se ofrece señora como 
asesora de hogar, con 
r e c o m e n d a c i o n e s . 
F: 979604681

Se ofrece señora para tra-
bajar jornada completa o 
medio día, de lunes a vier-
nes. F: 973180502

Se ofrece señora como 
asesora de hogar, para 
Los Ángeles o Santia-
go, de lunes a viernes. 
F: 965930912

Necesito camarera con 
o sin experiencia, turnos 
rotativos, llamar de 9:00 a 

20:00 hrs. 
F: 994584672

Se solicita asesora  
del hogar exclusivamente 
para los fines de semana. 
Interesadas, comunicar-
se con Blanca Flores al 

991267399.

Vendo sitios sector Los 
Tilos 

$3.600.000.- F: 951586602

Vendo terrenos agrorre-
sidenciales en Mulchén, 

5.000 m², sector La 
Granja, a 4.000 metros 
de la Plaza de Armas, 

terrenos planos y ondula-
dos, inmejorable acceso, 
equipamiento comercial, 
colegios y movilización 
a corta distancia, facti-
bilidad de electricidad, 

desde $10.000.000 
Celular: 994398753

Más información en:
Colo Colo 464 - Los Ángeles

Teléfono:  43 2311040

Guía Profesional

Para que todos te vean,
publica con La Tribuna

Avisos Económicos Sábado 5 de noviembre

REmATE: Remate ante el 
Primer Juzgado de Letras 
de Los Ángeles. Con fecha 
24 de noviembre de 2016, a 
las 12:00 horas, se llevará a 
cabo el remate de la propie-
dad ubicada en Los Ángeles, 
Pasaje 4 Sur N° 754, que 
corresponde al Lote N° 2.729 
del Conjunto Habitacional 
“Parque Lauquén, Lote CD, 
Sub Etapas CD Cinco A”, in-
scrito a fojas 6.132, N° 3.628 
registro de propiedad año 
2012 Conservador de Bienes 
Raíces de Los Ángeles. Mín-
imo posturas es la suma de 
$5.972.470- Precio del Re-
mate es pagadero al contado, 
en plazo fatal de quinto día 
hábil de efectuada la subasta. 
Interesados, presentar vale 
vista a la orden del Tribunal 
por la suma equivalente al 
10% del mínimo fijado. May-
ores antecedentes y bases 
de remate, en calle Valdivia 
N° 123 de la ciudad de Los 
Ángeles, autos ejecutivos 
Rol C-947-2016 “Banco de 
Chiles, con Sandoval”. La 
Secretaria. (24128)

REmATE: Rol V-24-2015,   
Juzgado   Letras   Yumbel, 
remate 18 noviembre   2016, 
12 horas,  Secretaria Tribu-
nal: 1.-   1,298% acciones 
sitio y casa calle 1 N° 354, 
P. Diego Portales Yumbel, 
superficie 60 metros cuadra-
dos, rol 226-139 Yumbel, 

fojas 638 vuelta número 
569 conservador Yumbel, 
año 2015. Mínimo $ 250. 
000.- 2.- 4,545%, acciones 
casa y sitio, calle Quintana 
Yumbel, N° 273 hoy 661, 6 
metros frente por 55 metros 
fondo, rol 77-6, Yumbel, 
fojas 1.183 número 912 año 
1992, conservador Yumbel. 
Mínimo $500.000.- Caución 
igual 10% consignado cuenta 
tribunal o efectivo. Bases 
Secretaria Tribunal. (24137)

REmATE: PRIMER JUZGA-
DO DE LETRAS DE LOS 
ÁNGELES, el 29 de noviem-
bre 2016, a las 12.00 horas, 
causa “Corpbanca con Ara-
neda Cabezas”, Rol C- 123-
2014, se rematará inmueble 
de calle Itahue N° 150, de Los 
Ángeles, que corresponde 
al lote N° 121 del conjunto 
habitacional Jardines de 
Rucalhue, cuyos deslindes 
se indican en los títulos. 
Inscrito a fs. 1338, N° 1002, 
año 2010 Registro Propiedad 
del Conservador de Bienes 
Raíces Los Ángeles. Míni-
mo posturas $14.532.508. 
EI precio del remate debe 
ser pagado al contado, en 
dinero efectivo, dentro de 
los 5 días contados desde 
la fecha del remate. Todo 
postor para tomar parte en 
el remate, deberá rendir 
caución equivalente al 10% 
del mínimo fijado para la 
subasta, en vale vista a la 

orden del tribunal, excepto 
ejecutante. El subastador 
debe designar al momento 
del remate domicilio dentro 
del radio urbano del Tribunal, 
bajo apercibimiento de noti-
ficársele por el estado diario. 
Bases y demás antecedentes 
en Secretaría del Tribunal; 
Valdivia 123 Los Ángeles. 
Secretaria. (24132)

REmATE: Colón 341, Los 
Ángeles, 5 de noviembre de 
2016, 2o J. L. de Los Ángeles, 
9hrs, “Sepúlveda/Fuent-
ealba” Causa Rol C 2114-
2016”, Rematará Automóvil, 
Volkswagen, Golf A4 1.6, 
año 2002, UX.8651-6, Héctor 
Anabalón Cuevas, Martil-
lero, exhibición día Viernes 
04 al día del remate.- Más 
información +56997777465. 
(24139)

Psicóloga

Marcela
Troncoso escobar

Psicóloga Clínica, 
Psicóloga Jurídica, 
Terapeuta familiar 

y de pareja

Consulta
 Gabriela Mistral Nº79

Fono: 43-2230298  

esTe espacio 
podría ser 

Tuyo

esTe espacio 
podría ser 

Tuyo

Se ofrece matrimo-
nio para cuidar campo. 
F: 962243494

se ofrece señor con 
motosierra para cor-
tar árboles y hacer leña. 
F: 952245328

Se ofrece señora para 
cuidar enfermos, de 
lunes a viernes. 
F: 942776656

Se ofrece señora para 
cuidar abuelitos, enfermos 
y postrados, buen trato, 
amable y atenta en hospi-
tal o domicilio, día y noche. 
F: 964853312

Se ofrece señorita como 
ayudante de cocina, o aseo 
en oficinas disponibilidad 
inmedita. F: 986658705

se ofrece señora para 
trabajo por mediodía 
(desde las 2 PM), cuidar 
enfermos o hacer aseo. 
F: 962243494

Se ofrece ingeniero en ad-
ministración con experien-
cia. F: 977812124

Se ofrece señorita para 
trabajar de lunes a viernes. 
F: 973180502

Se ofrece cuidador para 
parcela, dentro o fuera de 
Los Ángeles. F: 975218169

se ofrece señora para 
trabajar en casa particu-
lar, planchar, lavar o cuidar 
bebé. F: 984126040

se ofrece maestro para 
trabajos de construcción 
en general, radieres, ce-
rámica, instalación de fo-
sas sépticas y drenes. 
F: 997748287

Se ofrece gásfiter para 
trabajos de instalaciones 
de agua potable, alcantari-
llado, gas, destapes de al-
cantarillado. F: 989804663

Se ofrece maestro en ce-
rámica, porcelanato, piedra 
pizarra / laja, piso flotante. 
F: 993706305

Se ofrece gásfiter para 
realizar instalaciones 
reparaciones modifica-
ciones, destapes de al-
cantarillado, calefon, 
fugas, mantenimiento equi-
pos industriales a gas. 
F: 983903944

Se ofrece ingeniero en 
administración de empre-
sas mención marketing, 
estudiante, para cual-
quier cargo administrati-
vo, responsable, puntual, 
proactivo y entusiasta. 
F: 965007290 o 
joaquinsebastian2@gmail.
com

Se ofrece señora para 
cuidar adulto mayor y 
enfermos postrados, 
con recomendaciones. 
F: 990552007 

Se ofrece señorita para 
trabajar en cualquier ámbito 
laboral de lunes a viernes. 
F: 982266801

Se ofrece señora como 
asesora del hogar, por 
2 veces a la semana. 
F: 985070468

Se ofrece señora para 
trabajar como auxiliar 
de aseo, casa particular, 
o ayudante de cocina 
F: 90567402

Se ofrece señorita 
como ayudante de coci-
na y/o atención al cliente. 
F: 990206372 

Se ofrece señora res-
ponsable para asesora 
del hogar sin planchado o 
aseo en oficina de lunes 
a viernes, de 9 a 2 de la tar-
de, disponibilidad inmedia-
ta. F:987144982 

Se ofrece señora para ha-
cer aseo. F: 979737721
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Puzzle

Sudoku

Ño Panta

Farmacia de Turno

FARMACIA SALCOBRAND
Colón 412- FONO, 2327543

FARMACIA CRUZ VERDE 
Colón 411 - FONO, 2322365

Ferias
SÁBADO

Cancha Dávila, Av. Ricardo Vicuña
Esq. Camilo Henríquez 

Por Germán Fuentes

Comience poniendo 
un número entre 1 y 9 
en cada casilla vacía, 
pero recuerde que 
ninguno puede repe-
tirse en una misma 
columna, en la misma 
fila ni en la misma 
sección de 3x3.

Solución 4 de noviembre
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Sábado

Domingo
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